

座談会

邦楽さまざま

(出席者) 加瀬秀雄 恭子
川本富美子 邦夫
菅原三郎

昭和53年1月7日
於南国酒家原宿店

三味線の音の中で育つ

原 今日は、邦楽のエキスペートというか代表的な方にお集まりいただきましたが、まずは皆さんのお話からお伺いしちゃう。

及川 お先にそねじやあ……小さい時から

音楽一般に……なんでも好きでございましたね、私は代々江戸でございまして、江戸っ子

——江戸育ちでござります。新橋の駅の中を

通つて小学校へ行つたくらいでござります。

昔、なんですか常磐津が大へんはやつたとかで、祖父は清元を、祖母が常磐津をやっておりました。小さい時からなんかそんなのが耳に入つておりまして、三味線をおもちゃにし

ております。それでいわゆる「三味線の手はどうき」なんてむつかしいこともなく、いつの間にかどうやら弾けるようになっちゃつたみたいでございます。

常磐津を最初習いました、小学校四年生の

時に新橋島森の常磐津のお師匠さんにつきました。

小学校から女学校へ行く時に、受持の

先生が「やめる、やめる」と言いますので迷

いましたが、とうとうやめてしましました。ほんとうは、もしかすると今頃常磐津の師匠になつていたかも知れないとおもいます。

原 ほんは、踊りも五つか十くらいの、子供の頃からおやりになつてると思ったのに、になつていたかも知れないとおもいます。

及川 ええ、戦後すぐの後でござります。

加瀬 私の長唄は大正十四年三月からです。小学校からずっと京橋にいたんですが、

医者になつて開業して、たまたま往診した



山本秀樹

邦樂部委員 耳鼻咽喉科
日曜区五本木1-31-8



加瀬恭治

日本医家芸術クラブ副委員長
内科 文京区本郷3-14-11

した。大正十二年の大震災で家が焼けましたから、義弟の坂内（小児科）でもう亡くなりましたが）と一緒に浅草の向柳原に地所を買って家を別々に建てて住んでいました。その当時は私の妹が近所に住んでおられた中能島欣一さんにお琴を習っていました。時々遊びに見立文政と私が「長唄を歌えますでしょうか」といったのがはじめでして、思い出したのが大正十四年の三月です。ところが昭和四年でしたか、その家元が亡くなりなりました。そこで中能島さんが家元を継ぐことになりました。そこで家元になった以上は余技とはいながら教えるわけにはいかないということです。先代の吉住小穂次先生を世話して下すつたんです。それで昭和四年の正月から吉住小

加賀　主アこの頃は

及川 やつばし……。
加瀬 マナこの頭はだいぶ稽古をしぶられ
るんです。ほんとうにもうイヤになるくらい
にしばられましてね。そのお陰で少しは唄え
るようにはなってきているようですけれども
どうもなかなかむつかしい。ほくは声は賞め
られるんですけど、声は今でも割合に出ます。
原 あなたとは長い付き合いなのに、長唄
の話は、今日初めて聞きましたよ。

加瀬 能ある鷹は爪をかくすですか（笑）
山本 私のは戦争後ですからとつても新し
いんですが、ただ好きなことはもうすうと…
三、新橋の花柳界の中で育ったもんで。
及川 アア、やっぱりそうなの。
山本 伯母が花柳界でちょっと有名な芸者
屋やつてましたし……もう亡くなりましたけ

みかわ歌麿がいたんだです。ですから、もの心つかないいうちから連れて行つたんでしょうね。もの心がついてきたのと歌舞伎が好きになつたのとどちらが先かわからないくらいです。歌舞伎によく行つてたんですけど、昭和五年でしたか、御靈の文楽が焼けまして、四つ橋に新しい文楽ができるんです。新町で四つ橋とはすぐそばですから、四つ橋の文楽座の袖落とともに初めて文楽っていうものに一人で行つたんです。もう高等学校に入つてました。それからもう毎月行つてプログラムをためるのが楽しみだつたんですね。高等学校に入つてすぐに母が亡くなりまして、伯母が面倒みに来てくれたんですが、この伯母が義太夫の師匠をやってたんです。京都で、本流からいれば田舎義太夫でしょうけれども、義太夫の師匠をやってたんですね。それで千葉の千葉義太夫の門下で、田舎義太夫の門下で

新町で生まれて育ちましたんで、もう隣りにも向かいも、筋向こうも置屋ばかりですかね。みんな抱えの妓が、朝は練習するでありますよ。

えう。ですからまア三味線の音の中で育つた
よなもんですね。

歌舞伎も『邦樂』の中に入れたとしたら、いつとう最初は歌舞伎なんです。母の一統が

菅十七歳ですかね、高等学校一年生でございます。それで高等学校の三年間ずっと……。原高等学校はどちらですか。

争ですからもちろん切れました。戦後はじめて演舞場で文楽を見たんですけど、なつかしさがよみがえってきましたね。それから歌舞で昭和三十二年から今のお師匠について日曜日に義太夫を観に行く……。ですから二十一年ちょっとになりますか。

原　まあ、こういうふうに伺ってきますとやはり生き立つちつてものが邦楽には非常に大事だと思うんですね。

及川　そうですね、なんか血の流れの中にね。殊に日本音楽なんか自分の一代じゃダメですね、もう二代目、三代目だとと思うんです。孫の代の……結局血の流れにそこそ入つてるような、前から、生まれながら入つてるんじゃないでしょうかね。だから全然そういう邦楽に關係のない所で、初めて自分が習つたっていう人は、すぐにはある段階まではいきませんけれども、最初からある段階までいる人の方がありますね。間のいい人、それから囃子っぽくはないっていう人、最初から始めた時からある一段までもんといつてる人がいますものね。私は、それはやっぱり曲の流れ、生まれながらにして持つてるものじゃないかと思いますね。

それから東京医大在職当時は解剖なんかにいて、ほんとうに苦しい生活をしてましたからなにもやりませんでしたね。ただ頭は好きだからときどき知つて居る場合で確かしてもらつたり、それから脳りをちょっとと知つてる人に西つたり。それはまた震うといつても、月謝出して済むんじやなくて余興をやるために踊りをちょっとと習つたりしてましたね。

本式に習ったのは、初め小唄を二十一、三年前から習つたんです。その小唄の先生が清元の延寿さんの弟子で、今九十いくつですけれどもとうでも上手な方で、小唄と一緒に清元もやろうというんで清元を習つたんです。初めから小唄をやつたんで、いまだに小唄はまずいんですね。そういうしていろいろなものをやりだして二十年近くなりま

三味線音楽に対しては非常に興味を持つていて、なんですよ。それで中学校の頃には『勅進帳』とか『吉原雀』というショードばつかり聞いてましたが、自分でいは全然やらなかつた。ところが父だの母が……私の義母もわよつと花柳界から出たらしいんです。ですから酒の客が来ると必ず三味線弾いて踊ったり、しゃべりまくっておもしろいところ。

一年かけて一段あげる義太夫

原 邦楽とはなにか、というようなことを

いいますと、非常に広いんで、雅楽、あるいは話曲、能、そういうものも入るし、また琵琶も入るかもしれないけれども、邦楽のよさっていうのは、私は三味線に直接つながることだと思うんですね。

私は上州の農村生まれだったんですが、村の人人が義太夫は明治の末年から大正にかけてずいぶんやつてましたね。歴史的に義太夫といふのは非常に古く、また庶民的のものでした。が、同時に「ばんむつかしいんじやないですか」。

加藤 一ばん義太夫がむつかしいんです。

声と振りと間と、三拍子揃ってなくちゃ

ね。声と振りと間と、三拍子揃ってなくちゃ

すか。

加藤 一ばん義太夫がむつかしいんです。

声と振りと間と、三拍子揃ってなくちゃ

すか。

及川 義太夫は明治の末年から大正にかけて

ずいぶんやつてましたね。歴史的に義太夫といふのは非常に古く、また庶民的のものでした。が、同時に「ばんむつかしいんじやないですか」。

加藤 一ばん義太夫がむつかしいんです。

声と振りと間と、三拍子揃ってなくちゃ

すか。

及川 義太夫は明治の末年から大正にかけて

ずいぶんやつてましたね。歴史的に義太夫といふのは非常に古く、また庶民的のものでした。が、同時に「ばんむつかしいんじやないですか」。

加藤 一ばん義太夫がむつかしいんです。

声と振りと間と、三拍子揃ってなくちゃ

すか。

及川 義太夫の三味線というのは、ペチが三百枚くらいの重さとかって聞いたことがありますけど、長唄はいくらくらいでも二十五枚からそこらでしょう。重い象牙のバチに太棹で

しょう。大へんな努力ですよね。

菅 太棹で一所懸命練習して、ちょっと



原三郎

日本医家芸術クラブ副委員長
基開 世田谷区代田5-34-24



及川富美子

邦楽部副委員 耳鼻咽喉科
世田谷区奥沢7-33-9

いけませんからね。

菅 いや、どれもむつかしい。

及川 義太夫は一段あげるのにずいぶんかかるでしょうね。

菅 一年なんですよ。それで二十一年かかって七段しかけてないんですよ。(笑)「寺子屋」とか、ものによつちや二年かけてと

いうのもありますよ。七、八年かかって七段あげたとしますでしょう。そうすると、また

いつとう最初に返つていくわけなんです、す

かり忘れてますよ。それからまた一年かかっておさらいやる、一つのものを。それをやりまして、今三周目くらいですね。うまいこと

言いますね「おいておくとカビが生える」

山本 ええ、そうです。邦楽の先生はみな「虫が喰う」といいますね。

及川 義太夫はやっぱり上方のものでしょ

うネ。東京の者がいくらうまくたつても、あの、いわゆるナマリといふものが出てなくつ

て結局江戸義太夫、東京義太夫っていう風になっちゃうんですね。あのちょっとともかくともつかない、たとえば「三」をいつでも

「イ」をいつても、五との中间をいくよ

な発音の仕方ね、あれはもうやっぱり関西じ

やなきやアほんとのものはなかなかできませ

んね。

菅 ニとイならまだいいんですけど、それでも

ね、サとナとの中間を言えとか、ナとラの中間を言えとか無茶なこと言うのがあるんですね。ほんは大阪弁まるだしなんだけれども

も、それでもよくなおきますよ。「それはナマリだ!」って。しまいにはどうちがほんとかわけがわからなくなる。

及川 東京のナマリだつていうんですか。

菅 いいえ、義太夫のナマリになつていな

いと。ほくは現代語でしょう。だから義太夫の役によつて、たとえば侍と町人とでアクセ

ントが違う場合があつたりするんですよ。同じ言葉でもね。そういうのをもうゴチャゴチャにするから、現代風に。だから年がら年中

ナマリをものすごくおされます。

及川 ホラ、長唄で「まかりいでたるそれ

がしは……」ってあるでしょう。それは猪廻し

でショウ。それが「まかりいでたる某は」と

(重々しい声で)「あんまり立派に言うと、侍

がまかり出たよう」「……」そこをやっぱり六

左衛門さんなんかよく言うでしょう。私、それを聞いて、ア、やっぱり偉いな、と思いま

したよ。

菅 そうなんでしょうけれども、もう昔のやり方じや若い人が来ないですかね。

及川 ずいぶんつらい修業でしようね。

山本 私の父が義太夫やりましてね、それ

で大阪へ逃げて文藝に弟子入りしました。さ

て、すぐうたわしてくれると思つたなり、ハサ

かんだハンカチぱり洗わせられて(笑)

もう、往生したということをよく聞きました

ね。関西で「いろは太夫」とかいつて、書人で優勝したららしいですがね、ずいぶん苦心しましたよ。

菅 そののちゅうと逆で、それは語る機会

いふん親に来てますね。あれはありがたいことだと思うんですけれども、逆に、喜

左衛門師匠がだれかの藝名の口上で述懐しておられたんですねけれども、明治時代の話です

が、ある太夫が選舉に出ておりましてね、三昧線が節匠なんですよ。それで毎日違う語り

われなんです。だから毎回ザツと新しいものを出さないと見物が承知しないっていう

のを稽古つけてもらつて夜語る。また次の日また……それがもう普式の絶対間違いを許さない厳しい稽古でしよう。それを十日もそれ以上も続かせて、とうとうもうこんなつらいことは……逃げ出すはかないといふで、夜中にソーツと風呂敷包みをこえてた

というんです（笑）。

そうしたら後のスマがスープを開いて、師匠が寝ないで立ってる。おまえの気持はよくわかるけれども、ここで一つ頑張らんと本物にならんぞと言われたんで、おったまごちやうで……それからまた気持を入れかえてやつたっていうんですね。

長唄は楷書、小唄は行書

原 三味線音樂って、義太夫、常磐津、清元、河東、一中、富本、萩江、長唄、小唄、

鳴明、哥代、新内といろいろあるでしょう。

だけれども今の世でなんといつても数の多いのは長唄でしょうか。

及川 長唄……小唄が多いかな。

山本 長唄は師匠も多いですね、流派がま



邦夫
内田
医家芸術編集委員会
文京区小石川2-7-14

というのは違いますか。

及川 違いますね。常磐津が少し柔らかくなつたのが清元でしょうね。

原 ほくらは大体聴いて区別できます。これも十年や二十年かかりますね。十年程前から聴き分けられます。大体。

山本 落とす所がちょっと違いますね。

菅 ほくはどうもダメですね、聴き分けるのは、常磐津、清元といふのは間違えまいことがあります。

及川 違いますね。ちょっと振り切りが違いますよね。私、小唄をやりました時に長唄のタセがとれなくて「やつ」と及川さん、この頭長唄のタセがとれたわね」と言わされました。元常磐津の師匠だった人に小唄を教わったことがあつたんですねけれども、私、生意氣ですが、どうもこの先生の小唄はすつきしないな、と思ってやめたことをございましたよ。

菅 やつぱりいい先生に付かなくちゃね。

及川 小唄をやるんだつたら江戸前のねつしょさんじゃなくちやダメね。

加瀬 清元が一ばん幹ですね。

山本 声がよくないと……

原 はやかですね。

たくさんあってね。

加瀬 まア常磐津、清元、義太夫、長唄と四つ入れると、長唄が一ばん入りやすいんじゃないかな、一般的ですね。

及川 長唄がとつつきやすいというのは、芸の中では長唄は、習字で言えば楷書だと思うんですが、いかが？

及川 そして小唄なんかは行書かな。

菅 長唄って一ばん西洋音樂に近いんじゃないかな。語りものとは性格が非常に違うから、つまり音楽的な。三味線との関連なんかで非常に顯著な違いがあるんじゃないかと思うんですが。

山本 一ばんそろでしうね、長唄が西洋音樂に合わせやすい。

及川 ちょっとオーケストラみたいな感じがあるわけでしょう。

菅 品は、常磐津、清元まではいいですよ、義太夫になるとどうり……ハハハハハハ。

原 品はいいけれども色気がないわ。

及川 でも、義太夫はその所々によつて大へんな色気がありますよね。

加瀬 兵唄はあつさりと、きれいにしてますね。

及川 ちょっとオーケストラみたいな感じがあるわけですね。だから今だに小唄はますないかな。

山本 一ばんそろでしうね、長唄が西洋音樂に合わせやすい。

及川 ちょっとオーケストラみたいな感じがあるわけですね。だから今だに小唄はますないかな。

菅 品は、常磐津、清元まではいいですよ、義太夫になるとどうり……ハハハハハハ。

原 品はいいけれども色気がないわ。

及川 でも、義太夫はその所々によつて大へんな色気がありますよね。

加瀬 兵唄はあつさりと、きれいにしてますね。

及川 ちょっとオーケストラみたいな感じがあるわけですね。だから今だに小唄はますないかな。

菅 品は、常磐津、清元まではいいですよ、義太夫になるとどうり……ハハハハハハ。

原 品はいいけれども色気がないわ。

及川 でも、義太夫はその所々によつて大へんな色気がありますよね。

加瀬 兵唄はあつさりと、きれいにしてますね。

及川 ちょっとオーケストラみたいな感じがあるわけですね。だから今だに小唄はますないかな。

菅 品は、常磐津、清元まではいいですよ、義太夫になるとどうり……ハハハハハハ。

原 読曲を習うような気持と……非常に長

唄はつながつてますね。

及川 長唄は大体讀曲ですものね。たとえば『慶應義塾』なんか讀曲の『隅田川』でしょ。

山本 私は初め、小唄は入りいいから……といって小唄やつたけれども、さてやつてみたらむつかしいですね。小唄の次が清元なんですね。ほんとうは小唄を初めやらべきなんですが、いかが？

加瀬 楷書ね。

及川 そして小唄なんかは行書かな。

菅 長唄って一ばん西洋音樂に近いんじゃないかな。語りものとは性格が非常に違うから、つまり音楽的な。三味線との関連なんかで非常に顯著な違いがあるんじゃないかと思うんですが。

山本 一ばんそろでしうね、長唄が西洋音樂に合わせやすい。

及川 ちょっとオーケストラみたいな感じがあるわけですね。だから今だに小唄はますないかな。

菅 品は、常磐津、清元まではいいですよ、義太夫になるとどうり……ハハハハハハ。

原 品はいいけれども色気がないわ。

及川 でも、義太夫はその所々によつて大へんな色気がありますよね。

加瀬 兵唄はあつさりと、きれいにしてますね。

及川 ちょっとオーケストラみたいな感じがあるわけですね。だから今だに小唄はますないかな。

菅 品は、常磐津、清元まではいいですよ、義太夫になるとどうり……ハハハハハハ。

原 品はいいけれども色気がないわ。

及川 でも、義太夫はその所々によつて大へんな色気がありますよね。

加瀬 兵唄はあつさりと、きれいにしてますね。

及川 ちょっとオーケストラみたいな感じがあるわけですね。だから今だに小唄はますないかな。

菅 品は、常磐津、清元まではいいですよ、義太夫になるとどうり……ハハハハハハ。

原 品はいいけれども色気がないわ。

及川 でも、義太夫はその所々によつて大へんな色気がありますよね。

加瀬 兵唄はあつさりと、きれいにしてますね。

及川 ちょっとオーケストラみたいな感じがあるわけですね。だから今だに小唄はますないかな。

菅 品は、常磐津、清元まではいいですよ、義太夫になるとどうり……ハハハハハハ。

原 品はいいけれども色気がないわ。

ないですか。

山本 長唄もこの頃はやつてきましたね。

それから民謡にも、いいのがありますね。

「相馬盆唄」とか、聴いてると「じょんがら

節」なんてほんとにいいな？

及川 いいですね、また習いたくなっちゃう（笑）。

三味線にベタつかない「うまみ」

曹 踊りを踊ってるのを見て、ア、これは花柳だ、西川だってわかりますか。

山本 全然わからない。だけれど、流儀が違うな、ということはわかりますね。花柳

は、こう手が細かいですね。それから坂東になると非常に大振りにやりますよね。ところどころは大きっぽにはわかるけれども、これが坂東か、これが西川かということはちょっとわかりませんね。ただ似てることは、藤間と坂東とはよく似てるし、それから花柳と西川が似てるということはわかりますよね。

曹 もし新作の振付けを見たとして、これは花柳の人気が振付けしたとか、これは西川の振付けとか、これはわからぬ。

山本 わからないですね。

曹 地唄舞と、花柳なんかの日本舞踊とは

とおっしゃったんです。

加瀬 そういう議論は成立つかもしれないけれども、それが芝居の良唄と、吉住の長唄と違うんですよ。吉住は巡回は細かいんで

す。節をきかせる長唄で、ある意味では家庭的でしょう。現れて来るものが吉住の流派ですね。芝居の長唄をみんな細かくやつたら、

う。「動」を押さえてませんかね。急いでみたり、なんかあわてたようなそういう動きは

ないでしょう。だからあれば、いわゆる「動」をくつとこえて静とじう、それがむつかしいでしょう。わざとやせうとにかくできない。

曹 流れの如きものですねニ。

及川 あまり流れの速には動かないでしょ

う。「動」を押さえてませんかね。急いでみたり、なんかあわてたようなそういう動きは

ないでしょう。だからあれば、いわゆる「動」をくつとこえて静とじう、それがむつかしいでしょう。わざとやせうとにかくできない。

伊十郎さんが私の患者さんだったんだ。

ある時診察に来られた時、言つておられましたけれども、この頭の長唄か小唄かわからな

いように節回しを動かすと、それでは困る

と。いろいろ細かい節があるけれども、それは心に置いといて、そ

うして表さないで唄うところがむつかしいんだ

るでしょう。唄でもね。

及川 だから聴いてて「面白いなア」というのと「あつとも面白くない」というのとはそこが違うんです。

及川 そこが「うまみ」です。

三味線にもっと親しみを

加瀬 しかし今夜お集まりの方は、いわゆる「旦那芸」でなくて、ほんとに心底から芸に熱心な方であって、非常に嬉しいですな。

曹 旦那芸はやっぱりマイナスですね。芸道というか、プラスにならないんですね。まあ、わい笑があるっていいですけれどもね。

及川 とにかく大勢の人に邦楽を、殊に若い方たちにやって欲しいと思いますわ。

曹 それにはどうしたらいいかってことを考えて、実行に移さなければいけないです。

山本 やっぱりNHKなんかで、もつと邦楽のプログラムを多くしなきゃいけません。

この頃はみんなFMのはうにやつちまつて、原ことしの正月のテレビなんか見ると、芸者が来るんですけど、歌なんかやれるんですよ。ところが日本のパーティは完全三味線を持って入らないんですね。それで

切にするようになる。外人の家へ行くと、たいていパーティーやなんかでもギター持ったり、ピアノ弾いたり必ず音楽を入れて歌ったりなんかるんですよ。

及川 ほんとに、いわゆる「芸がない」っていうのかしら。最近医師会の懇親会なんか歌う人あるんですよ。そうすると芸者が三味線を持っておカーリンとしてますよ。まあ三味

線じゃ軍歌は弾けませんからね。（笑）「紳士

になつたら、ゴルフと小唄」と言うけれども、

せめてひとかどの医者にでもなつたらば、ま

ボ一でいけないんだけれども、それは秘めておいて表面はないようですね。そこがむつかしいですね。私はそれ、診察しながら聴いたんだですから、ア、なるほどな、と思った。細かく、やたらに踏回しをつけることもいいものじゃないとしきことは、やたらに動くからいいというものではないと、いわゆる今の井上八千代さんの地唄舞のような感じね。

曹 義太夫で「つやかましくいわれるのは、『三味線にベタつき』」ということね。踊りでもあるんじゃないですかね。

及川 じざいますよ。

曹 地にベタつき、というのがいけないと

いうことね。

及川 たとえば美空ひばりの歌がうまいとかなんとかいきましょう。ああいうのも、これだけの間にビタ、ビタとはめいかないの。いわゆる、飛びのり、飛び下りがうまいんですよ。唄も、踊りも、そうだと思う。これだけの間にこれだけの手をふるとするでしょうね。下手な人は一、二、三、四と踊つちゃうから、うまみがない。うまみというものは、ア、間が伸びたなと思ったら、そこでバカラ、とうまく飛びおりて、またバカラと飛びの

— 192 —

<座談会> 渡辺淳一氏を囲んで —女性について—



渡辺 淳一



文芸部幹事 森迫健一



(司会) 文芸部副委員 山田 遼



文芸部委員 高橋有恒



石川恭子

「ちよつと三味線に合う都合でも一つ、民謡の一つでもいいからね。それは私、みだしなん」だと思うけれども、どうでしょうか？

芸術祭は医芸行事の「花」

原 最後に、昨年の芸術祭も盛会に終りましたが、芸術祭を少し振り返っていただき、また今後のことともお話をいただきたいんです。

邦楽部の初代の委員は津田経吉先生、二代

目が中島芳治郎さん、次はここにおられる山本さんで、これは奥さんと一緒に、スジのいい人ですよ。津田先生は人柄がよかった。情

味のある人で、会に熱心でしたね。

及川 津田先生に頑ついていたので、踊った

んですよ。『神田祭』を。もうほんとう何もか

も忘れて頑つていらっしゃったわ。ところが

やっぱりそれが藝人の趣しさで、気持のいい

ところは少しノビちやうんですね。(笑) 踊り

はそういうわけにいかないから、間がもたな

くなっちゃって。こちらが藝人ならほんと

の、これはむこうがゆくぐり頑つたら、その

手も合わせてのばすでしょう。ところがもう

やめて欲しいと思っても、まだ先生の眼がの

びてるの。(笑) やっぱり踊りはね、藝人の

唄じや困るの。もう一つ、医芸藝術の長項の

方たちが唄つてくださって『泣汲み』を踊った

時、これもまた困つちゃつたの。(笑) やっぱり踊りは自分の稽古したテープか……。玄

人の人は私のほうの踊りを見て唄つてくれる

のよ。ところが藝人の方は気持ちのいいように

唄つてるの。踊りなんかどうだつていいのよ。

加藤 自分の唄つたとおり時間かけて唄つ

て、踊りの方を少しも見ない。(笑)

山本 清元は上手でしたね。

菅 うまかったね。楽しそうですね。

山本 楽しそうなのは一番いいですね。

原 中島さんも熱心でしたね。

及川 お好きだったですね。急に亡くなられ

て、驚いちゃつた。

原 それから今回も山本さんの相手をして

いた高崎富二さん、いいと思ったな。上品な

紳人でしょう。

山本 嘆ほんとにうまいです。踊りはも

よつと小さくなりましたね。舞間の振りとい

うのは、もっと大きな踊りでなければね。

及川 咲のほうがお上手かしらね。しかし

若者がいるんです。だから『芸術

祭』は医芸の行事の中の花の中の花だと言つ

てるんです。今年は多くの方に観に来ていた

だいて、会場が溢れるようになればね。

山本 加瀬先生、菅先生も、今年はぜひ

出でください。

原 楽しみにしてますよ。本日はまことに

ありがとうございました。(丁)

申上げたいわね。

山本 確かに唄をやつたら、踊りが上達しますね。

及川 いわゆる間がわかるのね。

原 こんどの芸術祭で、及川さんの若くて

色っぽいには驚きましたね。すべてのこと

に批判的厳しい写真部委員の越尾泰次郎さん

が近づいて来て、「きれいで上手ですね、

色っぽいですね、さすがですね」と言ったの

は全く感動でしたね。あの色気はどうして出

すんです?

及川 それは先生、わからないですよ。わ

たしみたいに「マキラボー」が、どこに色気が

あるのかと思つて。化粧の「化」の字は「化

ける」っていう字じゅありません。(笑)

原 それだけじゃないですよ。ぼくは育つ

時の環境だなと思う。医芸にはほんとうに芸達

若者がいるんです。だから『芸術

祭』は医芸の行事の中の花の中の花だと言つ

てるんです。今年は多くの方に観に来ていた

だいて、会場が溢れるようになればね。

山本 加瀬先生、菅先生も、今年はぜひ

出でください。

原 楽しみにしてますよ。本日はまことに

ありがとうございました。(丁)

雰囲気で書く恋愛小説

山田 きょうは、渡辺先生には「多忙のところ貴重な時間をさして頂いて、どうもありがとうございました。

「文芸特集」の座談会というと、いつも圓いお話をなって、医学と文学の接点といったテーマが繰り返されますので、今回は少し傾向を変えて、文学あるいは女性観でもまた、先生の作品の世界でも結構ですが、いろいろお話し願いたいと存じます。最初に、先生はいまたいへんに旺盛な執筆活動を続けておられますか、現在の執筆のスピードといいますか、量といいますか、それはどんな具合に統けておられますか。

渡辺 横はなんとなく派手に見えるのかもしれませんが、いわゆる流行作家の中ではかなり収穫少ないんですよ。このところ、月二百枚越えたことないんです。百五十から二百の間ってことですね。直木賞もらって二、三年間は、三百枚くらい書いてましたけれどね。

山田 いま連載中のものは……。

渡辺 新聞は「毎日」の「ひとひらの雪」だけです。朝刊ですから休みが少なくて、そのまま寝てるような雰囲気になって終ったところですね、次にやはりその感じになるまでが、心と体が乗ってくるまでがね。推理小説やテーマ小説は頭で書きますが、男女ものは体で書くというか、ちょっと頭でひとひねり、というわけにはいかないので……。

山田 結末を先に書いて、あとから初めのほうを書いたらとかは?

渡辺 ニッ、そんな人いるんですか?

山田 三島由紀夫がそうですね、一番最後に書いた……。

森迫 「天人五衰」

渡辺 人によるんでしようけど、ああいう頭のいい人は出来るでしょけど。

ただ、僕は伊藤整さんを知つてしまつたけど、頑張った人見たことないくらい頑良かっただけど、頑張った人たちはやっぱり小説がちょっとまらないですね、良過ぎてね。伊藤整さんは本当に鋭い人とか、東大一番で出た人とかは、小説書けないんじゃないかなって思いま

が出した「With」という雑誌に月十三枚のエッセーを書いてます。ですから百五十枚くらいです。僕は新聞と週刊誌がダブると書けないんですね。両方、単行本の広告が出来るせいか、なんとなく随分書いているように見えるようだけど……。

山田 適量というのはあるわけですか。

渡辺 そうですね。そりや少ないと書ことはないけれども、書き過ぎてどうこうどちらよりは、遊ぶ時間がなくなるんですね。遊ばなくなったら作家は終りますね。

山田 自分で仕事を選ぶというのはむずかしいものですか。

渡辺 やはり、いまは大体選べるんですけどね、それでも、やっぱり作家は断わる勇気というのが、なかなかむずかしいんです。でも、大体こういうペースでしか書けない、といふことで、三百枚ぐらいまでにしてもらっているんです。原稿書くのは、決まる結構早いんですけどね。

山田 そうですか。でも、書くまでに長い間温めておくとか。

渡辺 僕はね、あまり理性的じゃないでしょ。男女のものを書くにしても、男と女のあいだの、ある種の、こうフワフワした雰囲気も分からぬですね。一寸先は闇つてい

山田 よく、構成が最後まで全部出来てしまつてから初めて筆をとると言いますが。気を書いてみよう、みたいなことで始まるんで、書いていって、長くなったり短くなったりは分からぬですね。一寸先は闇つてい

渡辺 ああ、そういう人いますね。構成力が優先する人。僕は場合にそれが出来ないと、うか。特に恋愛小説はそれ出来ないんです。雰囲気で書くもんですから。

「光と影」のころ

森迫 先生の作品が、直木賞を受賞された

「光と影」とか心臓移植をテーマにした「ダブルハート」、あいだ主役が男性である作品から、女性が主役になつて、女性のほうに目が向けられてきた一つの原動力に「解剖学的女性論」ですか、先生のドクターでなければ出来ない体験が、大きなバネとして働いているような気がするのですが。

渡辺 「光と影」はね、ちょっと違うんですね。あれはある意味ではっきり直木賞狙つたんですよ。医者ものではどうも拒否反応が強く、選考委員が好意をもつてから、ああいう歴史的なものはわり合いで評価が高いですからね。

山田 「光と影」は、西南戦で同じ程度の骨折筋創を受けた二人の若い将校が、大阪府時病院で佐藤道の手術を受け、一人は上腕を切断され、退廻して無名のまま亡えたのに一方は切斷されず、頭間に出来て、陸軍大將、陸軍大尉にまでなった寺内正蔵の話ですね。じゃあ、先生の作品の中では「光と影」はちょっと異質なものであると……。

渡辺 そうです。ちょっと方向転換しよう

渡辺淳一氏

昭和8年 北海道砂川町に生まれる。

27年 北大入学、後札幌医科大学に進み卒後

河野文一郎教授の整形外科教室に入室。「骨移植」で学位取得。39年講師に就任。

39年 同人雑誌「くりま」に「死化粧」現表

第54回芥川賞候補、第12回新開園人雅典賞を受賞。以後42年「薔薇」「四年」「助られ」、44年

「小説・心臓移植」「難犯」「難犯道」以後「花環」「解剖学的女性論」「難犯道」「雪舞」、「パリ行最終便」「北都物語」

「白き旗立ち」「まひる歌」「渡き路田」「吉川英治文学賞賞」「田波」などベストセラ

ー作品を次々と発表。文壇第一撃で活躍中。

かなと思って、「光と影」を書いたのは、医者を主人公にするのはやめようと思ったんだ。つまりね、医者によって運命を変えられた二人という、医者が一種の加害者になつてますから。

山田 人体実験をしたということで？

渡辺 そうです。その前に直木賞候補になつた「翼」とか「訪れ」というはうが、はるかにいい作品だと思うけど、そういうのはやはり点がからいです。

石川 「ダブル・ハート」や「白い裏」など、心臓移植をいろいろな角度から書いていらっしゃいますね。ほかにも現代医学の問題をいろいろなテーマで。あれなんか面白いし、読者には、文学としてとても新鮮な面を見出しているのではないでしょうか。スペシャリストでないと書けないものもありますし。

渡辺 でも、医者を告発する形になりますね。医者の立場で、主人公でものを書くというのは、よくないって言うか、読者受けじやなく、文学界の内部受けが悪いですね。やっぱり文壇の人は医者に一種の反感を持つですから。なんか勝手にいい思いをしているくせにって。ですからね、医者を主人公にするときは、よほど気をつけて書かないと。

家の育つて来た精神風土を考えると、どうしても故郷が問題になつてきますが、先生のエッセーや作品拝見してますと、やっぱり雪国ですね。わたしの故郷は瀬戸内海地方ですが、雪というものは年に一度ぐらいしか、それも淡雪なんです。雪国の人を見るといふの美しさも、雪の歎しさも、また雪故の辛さもいろいろあるでしょうが、雪の冷たさ、それから雪の白さ、そういったものが人間の感情というものを表すするというか、結晶化するというか、そのような解めた目というものをもらってきてている。

先生のドクターとしての経験と、そういうふた雪国育ちのひじょうに醒めた目というものが一つの出発点になつて、いろんな作品を書いてこられたと思いますが、今後も作品の舞台というものを、南のほうにはなかなか? そんな過酷な土地は出したいと思ったんですよ。南に憧れて、光の当るところへ行きたいと思つてしまつたから。

北国をね、ある程度、多少抒情性をもつて書けるようになったのは、東京に住んでね、

もうあんなひどいところに帰らなくていいと思ってから。北国に住む人じやなくて旅人になつてから余裕が出来ましてね、書けるようになつたんです。

ですから、北国は確かに僕を育てくれたところだけど、帰りたいとか住みたいという気はないですね。ただ、どうも体のラディカルなところで、胃袋とか食欲とか生理みたいなところで執着はあるんですが。それから北はやはり秋が、東京なんかに較べてたとえようもなく忙しいもんですからね、そういう意味では情念とか情緒をふくらましてくれる作用はあつたと思うんですね、風土が。あれがハワイのような常夏の国ですね、いつも暖かくて光があると、そういう喜びやあわれが来ないから、情感を表現する作業に出る人はむずかしいような気がするんで、そういう意味ではね、北に育つたことはよかったと思うんですけども。

山田 風土の人間に及ぼす影響というものについていかがですか。

渡辺 いまはだんだん均一化してきているけど、風土による影響って凄く大きいと思うんですね。

外国へもいろんなとこ行つたけど、やっぱ

山田 「光と影」の素材は、荻野吟の生涯を描いた「花埋み」の取材中に発見されたと。そうです。歴史とか人物ものって書き易いんですね。努力して勉強すれば書けらる頃ですからね。いかに創造したといつても所注はすでにある人物のモデルハイですかね。資料勉強して書けるものは簡単ですかね。資料勉強して書けるものは簡単です。

山田 時代相がよく出ているように思いましたけれども、明治の初期ですか。

渡辺 でも、あれは人物解釈に新味がないし、なんとなく無難な出来で、僕はそんなにいいとは思わないんです。ああいうものとか野口英世を書いた「過ぎ落日」みたいな小説は若いとき書いちやいけない気がするんです。若いときはもっと華麗なフィクション書けないと。芥川賞みたいな純文学作家だと、またこれは別でしょうね。直木賞の作家はファンタジンを書きこむ力がないと。

山田 ストーリーの展開じゃなくて、人物を作り出すということですか?

渡辺 そうですね、新しいタイプの人物を描くというか。それから、どんな大きいドラマを書いても、デチールがよくなといけませんから、デチールがしんどいですね。やっぱり男女ものが一番きついんですね。たと

えは、十月の末に三十半ばの女性が男と逢うときに、どの着物を着せて、帯はなにして、草履から小物まで全部きめなきゃいけませんからね。それから連つて何の話をするか。

どこのお宿見に行くか、庭園の話から、料理だと機石から全部ベッドシーツだと浦津から肌襦袢まで全部見て書いていかないとならない。これ、とてもきついですね。

山田 読んでるほうは、あまり意識しないでくださいね。

渡辺 いや、妻く一般の方からの投書が多いですよ。着物の男がおかしいとか、若い子はいまみんなセーター着ないとか。和服はそれでも見ると分かるんですけど、洋服の動きは早過ぎますね。とくに若い娘はファンションの移り変わりが早くて大変ですね。

若い娘の生態書くのは、やっぱりディスコで二時三時まで遊ばないと書けません。五十年前しか出来ない仕事ですよ。恋愛ものは、最初から金と体を使って、恋構を書き切つていなければならぬ、すごくスタッフの要る作業ですか。

森道 先生はお生まれも北海道ですね。作

体験小説 「洞塞に果つ」

ときには、どの着物を着せて、帯はなにして、草履から小物まで全部きめなきゃいけませんからね。それから連つて何の話をするか。

どこのお宿見に行くか、庭園の話から、料理だと機石から全部ベッドシーツだと浦津から肌襦袢まで全部見て書いていかないとならない。これ、とてもきついですね。

山田 読んでるほうは、あまり意識しないでくださいね。

渡辺 いや、妻く一般の方からの投書が多いですよ。着物の男がおかしいとか、若い子はいまみんなセーター着ないとか。和服はそれでも見ると分かるんですけど、洋服の動きは早過ぎますね。とくに若い娘はファンションの移り変わりが早くて大変ですね。

若い娘の生態書くのは、やっぱりディスコで二時三時まで遊ばないと書けません。五十年前しか出来ない仕事ですよ。恋愛ものは、最初から金と体を使って、恋構を書き切つていなければならぬ、すごくスタッフの要る作業ですか。

森道 先生はお生まれも北海道ですね。作

雪が落ちるんですよね。

山田 あの時仕事のモデルがあるそうですね。

渡辺 ええ、あの通り天才少女画家で、阿寒湖畔で死んだんです。あの小説はね、十八歳で死んだ女の生涯を経年的に書くのは陳腐だから、彼女と関係あった六人の男の話で作ったんですよ。あのとき五人の男を取材に回ったんですけど、みんな自分が一番愛されていて言つたって言つたんですね、男って。

いまでもはっきり憶えていますが、一月十八日ですけど、僕が高校三年で受験勉強しているときに、あの娘が来ましてね。午後一時ころ仮眠していて、背中が寒いんでフッと気がついたら、窓が少し開いてましてね、彼女が来たなと思って外を見たら、窓の下の雪の上に、カーネーションが置いてあったんですね。月明りで、視野はよかつたんだけど、彼女の姿はもう見えなかつた。

彼女は自殺を決意して、朝一番の汽車で阿

寒へ行つたんですけど、その前の晩、関係あつた男みんなのところ通つて、カーネーション置いていつたんですよ。だからみんな「あの娘は死ぬ前に他のところに花を置いてきたら、俺が一番好きな筈だ」と言つたんですね。

そういうコケティッシュなエキセントリックなことをやる女性だったんですね。

ですから、本當は作家っていうのは全部冷静に書けなきゃいけないんですけど、あの小説は、僕と彼女の娘が一番抒情的によく書けてるんですね。彼女と一番親しかった画家の先生の章は、娘の感情がまだ残っているのか、どうしても筆がすまなくて、彼女と画家の先生と寝るシーンなんか書けないんですね。

山田 結局の先生の娘の感情がまだ残っているのか、どうしても筆がすまなくて、彼女と画家の先生と寝るシーンなんか書けないんですね。

山田 時任純子が一つの先生の理想像といふことですね。いまはまた全然違つたタイプの理想像をお持ちなわけですか？

渡辺 いまはもっとね、女の淫靡さみたいのが好きですね。

山田 なるほど、コンチクショウという感じで。

渡辺 結局「彼女は不惑症だった」っていふ書き方になっちゃつた。(笑)「あんまり燃えなかつた」と。

山田 あの最後にお姉さんの園子という人から描いた部分がありますが、ひじょうにユニークな感じがしたんですね。

渡辺 ええ、彼女は実はどの男にも屬さなかつた」と。

山田 結局「彼女は不惑症だった」っていふ書き方になっちゃつた。(笑)「あんまり燃えなかつた」と。

山田 なるほど、コンチクショウという感

ロドリーム風のものがござりますね。ソフトムードで、とてもいいと思うんですけど、なにかあまり仕合せ過ぎるというのか、それでちょっと反発したくなるような気があるんです。

いま毎日新聞に連載されています「ひとつひらの雪」を拝見しておりますが、新聞ですからいろいろな方が読んでいらっしゃると思うんです。世の中にはいろんな境遇の方がいらっしゃるし、孤独や不幸に耐えてる人たちが沢山いるわけですよ。そういう中で、すべてに思われたあいだ仕合せだらうと思つてしまふ。世の中にはいろんな境遇の方がいらっしゃるし、孤独や不幸に耐えてる人たちが

山田 もつと完成された女性ですか。

渡辺 外見はね。で、内に果てしなき淫らさがある、そういう女を書きたいと思って。

山田 じゃあ妖魔型ですか？

渡辺 妖魔というより、女であるが故の必然的な淫らさを、それは素晴らしいことですからね。

高橋 そういう点は、日本の小説というの

は、そよ風にゆれている睡蓮の花は書くけれども、泥中の蓮というか、それが書けない。

渡辺 そうそう、睡蓮の花は表のニセの妻なんですね。ウソ作ってるんですね。僕もそ

うだったんですけどね、睡蓮を表に立てながら、その底のね、謎の女の泥の部分を……。

高橋 しかし、その泥水がなかなかむずかしいでしょうね。

渡辺 そうそれは男の一生も泥で…。(笑)

新聞小説「ひとひらの雪」

石川 私はどうらかといいますと志願解剖の美魔女をモデルにした「白き旅立ち」のような歴史ものや医学と文学の接点のものが好きなんですけど、先生の御近作はわり合ひ

かたたって形にしないと、僕の青春を葬りきれなかった。好きな男が固定していると立場がないっていうか。でも、おそらくあいつ

演技して一生を終えた女は、結局、根本的に誰も愛さなかつたんじゃないと思ったんですけど。

山田 時任純子が一つの先生の理想像といふことですね。いまはまた全然違つたタイプの理想像をお持ちなわけですか？

渡辺 いまはもっとね、女の淫靡さみたいのが好きですね。

山田 時任純子が一つの先生の理想像といふことですね。いまはまた全然違つたタイプの理想像をお持ちなわけですか？

渡辺 いまはもっとね、女の淫靡さみたいのが好きですね。

山田 なるほど、コンチクショウという感

かたたって形にしないと、僕の青春を葬りきれなかった。好きな男が固定していると立場がないっていうか。でも、おそらくあいつがわりと始終出てくるわけですね。そのときどきのシーンがいろいろ。ソフトな美しいメルヘン、恋愛の現象面に語れて、現実的精神的な苦しめっていうのが表に出でていよいよ怒がするんです。いずれは出てくる

渡辺 それは僕の書き方が悪いんですけど「ひとひらの雪」の場合は、あの男、すごく

悲しい男だと思って書いてるんです。それは奈良や京都に行ってどんな食事を食べようか、どんないしかテルに泊るが、そういうことじゃなくて、やっぱり自分が好きな

形にね、愛について納得していけないという。何人も女がいるから仕合わせてことじやなくて、そんな常識的のものじゃなくて、人妻と寝ていい思いしながら、やっぱりファと醒めたときには、家はどうしてるかなとか、子供はどうしているか、自分をどう見てるかなとか、日曜日一人で食事をするときには、やっぱり家に帰りたいなと思つたりね、疲れてきてるなと思つたり……。

石川 主人公がうつかり自宅の電話番号回したりするところなんかアリティがあるしいいなあと思いましたけど。

渡辺 でもあれね、謙く主婦から不満来るんですよ。あの主人公の娘さん、伊織の相手にならっている女性のつもりで読んでる人と、あの浮気な男を家で待ってる主婦の身になつて読んでいる人は反応がまったく違つて、私をどうしてくれるんですかって、PTAの「ママみたい」というつづる人もいます。

潤石川 以前、結婚すればもう愛は不毛で、不倫の愛の中では本当の愛はないって、どこかに書いていらっしゃいましたね。

渡辺 燃えるような、弓が張ったような愛はね。

いまの小説は、珍しく主人公の男の一人称で書いてるんです。徹底的に男の本音を書きたいと思ったからだけれども。あの男は結婚した時点から、いつも横にいる女に厭きてくる。妻に愛着がなくなつて、それがやっぱり理由がないと、主婦にはなかなか分かってもらえないんで。(笑)

石川 私も主婦の一人ですから分かりません。どうしても奥様の立場としては悲しいことだし、そのところを、いずれはお書きになるんじゃないかと思って。

渡辺 それは僕は書く気はないんですけどね。悲しいのはしようがないと。それは、たとえば『源氏物語』でもね、ふられた女の悲しみをどうしてくれるのだったり、それでも、そんなことは関係ないっていうか、一人の男の好き心を徹底的に書くんだという考え方もありますしね。それから助平の本体っていうのを書きたいという気があって、そして快樂の果ての悲しみとかね。それに関わる、一つ

なものがあるからね。だから、恋愛小説というより男と女の性みたいのをずっと書いていくたい。ただ、今までの僕の男女のものは、上つ清りで浅かつたですね。最近ね、ようやくなんか自分の穴ではっきり見て書けるような気がしてきて、今までには練習みたいですね。

本書のところは

高橋 先ほどの「阿寒に果つ」のお話で、それぞれの男性が各自、主人公の女性が自分を一番思つてたと思ってる。私もあると

き、まあ恋愛じゃなくて事件ですが、関係者に当つて書いてみたんですが、自分がその事件の主役をつとめて、そのため事件がうまく解決したと、こうみんなが言つて、それ合わせると事件が成り立たなくなっちゃうんですね。私はノンフィクションを書くつもりだったので、どうもノンフィクションでないような気がしてくるんです。

渡辺 そうですね。ノンフィクションは特にそうだと思いませんけど、小説はそういういところが書けるような圖々しさ

が出てこないと、なかなかむずかしいんですよ。

いまの「ひとひらの雪」なんかでも、ほかの女とのいろんなセッタスのところ、旅行するところなんか、家の者が読んでいても平然と書く図々しさといいますかね、破廉恥さがないと、なかなか書けないんですよね。作家になる訓練の最大のポイントはそこだつていうか……。あの人に迷惑かけるとか、家の者がこれ読んで憤慨するとか、そんなことを考えてちやなにもできません。

高橋 しかし、身近の人がそれだけ熱心に読むというだけでも大したもんじやないです。川端康成も、モデルの問題に関しては、絶対に家の者にもの言わせないと言つてしまつたよ。

たた、この頃の日本の評論家とか読者は、作家批評のほうに重点をおき過ぎて、作品批評がない場合が多いような感じがするんですね。たとえば先生の作品の主人公が渡辺厚一のものとして受け取られる恐れがあるんで、ひょろに作家としては迷惑するんじやないかと思うんです。

渡辺 そうですね。文芸評論家っていうのは、ちょっと頭で考えてものを言いつぎるん

一つの悲劇までカバーしていくと、テーマが崩れちゃうんですから。ただ、ある理由、嫌いになったわけをね、だらしないとか、

渡辺 費用が嫌いになったとかと書くのは簡単だけど、やっぱり俗なんですね。理由なく愛が

治めるほうが本當でね、そこを書きたいんだから、そのほうがテーマで、本然的というか、目的的というか。

最近、推理小説なんかでも、金欲しくて殺したなんてのはつまらないんで、殺意なき殺人のほうが近代的というか、しゃれてたりしてね。

山田 カミコみたいですね。太陽が悪いんだとか。

渡辺 そろそろ、まあそれほど深いもんじやないですけどね。(笑) ある種の懐念とかね、慣れとか、そんなものが積もり積もつて愛が冷めるわけでしょう。その辺がやっぱり書くのが難しいんですね。

僕は、恋愛小説は永遠のテーマっていうか男女のことは永遠のテーマというか、いまのような社会事象のことだけで書くと、世の中の回転が早いもんですからね、五、六年経つと読みなくなる。やっぱり『源氏物語』なんかいつ読んでも面白いのは、愛の本音みたい

出發出来ない。ホテルに帰ってきて、おそらくそこに何十年かあったであろう娘の前で一人の女が泣くという、まだどかに未練心があるわけですが、あの二人の女性が未練を抑えるという、ごまかすという、そういうたところで似ている気がするんですよ。そういうふた或る種の強さによる偽装ともいえる女の気持ちは、あの作品にあったんですか。

渡辺 「パリ行最終便」は僕の割合好きな短編なんですよ。偽装ではないけど、なんとなくあれに近い零細氣の実感は、ある女性とのつき合いであつたんです。それで書いたんですけれども。

石川 別れのときがこういうふうであったという美学ですね。

渡辺 そうですね。小説っていうのは何でいうかな、本当は好きだけど、なんかの行き違いで喧嘩しますね、「じゃあ別れる」って言つて、別れながら、ちょっと追つてこないかなあナンて振り返る、そういうとこが小説なんですね。別れるところじゃなくて、自分はポケットに手つつこんで帰つていく、でも追つてくるんじゃない、いや、やっぱり来ないや、ってがつかりする、そういうところが小説なんで、別れるまでは、そのぐじぐじを

よいよ明日は帰つてしまふから今日しかないとか、そういう場面がよく女人の人の心理を見つめらしやると思います。

渡辺 いや、これでも金かかってるんですね、僕の本は。(笑) 僕分女に奉仕して損してるんですね。(笑)

石川 不思議だな、どうしてこういうふうにお分かりになるのかなと思うんですけど渡辺 そんな頃良くなかったら、やっぱり体で勉強しないとね。

石川 男女っていうのは、そりやあ性は違いますけれども、タブー部分、人間としての共通部分で多いわけですね。

渡辺 そりやあね、男もそういうとこありますよ。本心はそうじゃないのに、強がり言つてみたりね。でも、なかなかそれをお互いに分かってくれないからダメなんですけども。

石川 それから、男性から見ると、女性はひょろに神秘的であり、心理の起伏も肉体の起伏と一緒に変化している点では、男性よりも敏感で、より秀れた性といふように一般に思われているんでしょうけれども、女性からいえば初めから女性なんですね。ですから

男性から見た女性と女性そのものとは違うと

書きたいための前段階なんですね。小説の面白さはその辺なんで、やっぱり、小説というものは本音といいますかね、お屋にお会いして「お元気ですか、お宅のお子さんは立派ですね」という部分じやなくて、夜一人になつて「本当はあいつ、死ねばいい」と思うところが小説ですね、そういう本音のリアリティのあるところを書きたいと思ってるんですが、なかなか。

大分前にSDKの踊り子を取材して、エイト・ビーチニスというのがあって、そのレギュラーメンバーでない浦崎の女の子がいるわけです。その子と話してたら「お姉さん方の踊り、素晴らしい」と言つていたんだが、酒飲んでるうちに、「誰か一人、セリから落ちて怪我したらしい」というんです。そうするとレギュラーになれるから。そういうとこに素晴らしいと感動するんですね。そういう話が沢山あると、小説家、ラクなんですが、聞けるとね。(笑)

女性・男の性

森迫 人間の心理の一つ裏側の部分を、先生は男と女の中にある性というようなもの、男の業、女の業といったらどうしようもない生

思うんです。初めから女性であるから、それを利用して居る面があるわけですね。女性のそういう嬌らしさを先生は全然気がついていらしゃらなくて、そういう点、ナイーブに、女性を愛情をこめて見ていらっしゃるのが、有難いような気がします。

渡辺 二十歳の頃のね、僕らの女の見方といふのは、本当に神様のようですね、すべてセクスというのは女は拒否するものだと思つてますから、僕は最初女性を知つたときよりはね、女も快感を感じるってことを知つたときのほうがショッキングだったというか、そのくらいの女を人形のように見てるんですね。

だから、おそらく川端さんでも井上靖さんでも、どんな作家が書いても、男の作家が書いた女は、どつか抜けてるんだと思つてます。それで、いまの女流作家の書く、女性はとにかくとして、男性はどう思います?

川端さん見ても、「伊豆の踊子」のときと「雪国」と、あと「震れる美女」でしょう、年齢と同時に全部女性が違いますね。

それと、いまの女流作家の書く、女性はとても来てますが、やっぱり、非常に大切なもとに考えるんです。

渡辺 下手だと思います。男性が書く女性よりも快感を感じるってことを知つたときよりはね。やっぱりリアリティないなあ。

高橋 なんか影のような男性ばかりで。渡辺 それはやっぱりね、女は愛慾するとき、男のように関めて愛慾してないからだと思うんです。

山田 日本の女性は、戦前戦後で随分変わったといふ説がありますが。

渡辺 僕は全然變つてないと思いますね。好きな人にに対する愛は同じで、嫌いな人にに対する態度も同じだと。

高橋 この間ね、私の旧朝高等学校のときのドイツ語の教師が、八十四歳のドイツ人ですが、ドイツから来ましてね、「ドイツは変わったが、日本は愛らない」というんです。一番いけないのは難民が、ボーランドやイタリ

アから約五、六百万も入っているそうです。それでドイツの人らしくなくなっちゃって。日本へ来てみると、やっぱり昔ながらの姿はあるし、外見は變ったように見えても、風俗習慣はあまり變っていないって言つてましたよ。

渡辺 日本というのは同一民族で、意識とか倫理感がちゃんととしていて、悪性なんかも意外に変らないですね。女性も、昔の女性は言わなかつたことを言うだけで、表現形は變つますけどね、素因というか、もとは変つてないような気がしますね。

山田 外見は變りましたですね、体のプロボーションとか。

渡辺 ええ、ええ。

山田 乳房の形なんか、あれは授乳をしないせいでとお書きでしたが、男性もそうでしょうか。

渡辺 男性はやっぱり知性が勝ち過ぎているというか、いつも偏西風が同じスピードで吹いているような変化のない、つまらないんですね。女性のようにめり込むことが出来ないし、男はいつも冷静で偉いなんていうけれども、僕はそうじゃなくて、いつも淡淡としてのめり込み悲しい性だと思うんですね。だから、スタミナというか生命力が弱い

ことあるんですね。「大丈夫ですよ、沢山注射しましたから」と言ってすると、結構黙つて切らしている人がいるんですよ。暗示に弱いというか。(笑)男はそういうことはほとんどないんですね。出血なんか、血圧ゼロから女は結構回復するんですよね。全血液の三分の一出たら大体人間は死ぬといいますが、教科書通り死ぬのは男ですね。女の人は半分出ても死なないんですね。血圧ゼロからでも結構回復するんですね。ああいう生命力というのは、女の性として、妊娠みたいのを背負っている性として備わっているのかなといふ気がしますね。

山田 医者に関しては、外科の医者はあまり小説を書かないということですが、先生は珍しいですね。

渡辺 そうですね。

山田 精神科はいますね。

渡辺 精神科は、文系系志望の人がいるんですね。それに精神科が一番文科に近いんですね。それに精神科が一番暇なんじゃないかという気がしますね、單純な理由で。

山田 しかし、外科の中でも整形外科医は少し違う感じがしますね。いくらか文科的要素が強いといいますか。

渡辺 うん。やっぱりね、外科を本流とすると、整形外科ははすれって感じがあるんですよ。僕はとにかく医者になるとき、評議会が出来ない科に行こうと思ったんですね。それは、炭鉱病院なんかへ行きましてね、いるんの診てますとね、記憶喪失なんかの認定、誰も正確に出来やしないんですね。精神科の医師が「あなたの名前は」とかなんとか訊いて決めたって。あとで投書が来ましてね、労災保障がひどいっていうんです「あいつなんか何も記憶喪失じゃない」って。

山田 その間では整形外科は……。

渡辺 骨折れるのに、肿瘤は出来ないですからね。

山田 おしまじに、先生の抱負についていきましょうか。今後どういうふるな境地へお進みになるかをお聞きしたいと思います。

渡辺 まあ、一つは歴史の、ずっとあの系列をね、今度は、乃木希典の奥さん書こうと思うんです。静子ですね。あの人は蘿摩の人で、乃木さんは長州の凡才だし、あの乃木という男の見栄と形式だけに生きた人に拘じながら、もっと奥さんは醒めていてね、死んでいますね。

山田 藤崎さん「渡辺洋一氏を語んで」

うか知識、それが一つの女性を見る目になつたような気がしているんですね。

渡辺 外科手術しますとね、なんとなくどうも女っていうのは男より出血とか痛みに強いんじゃないかなって気がしますね。女人の人は、小さい痛みには反応が強いけど、本当にどっしどしある痛みには存外強いというか、逆に男のほうがひじょうに弱い気がありますね。

山田 女性の場合、次から次に移り変わることが出来るわけですね。

渡辺 だから男性は、いつまでたっても性感が浅いというか、性感が進化していかない性ということで、つまらないですね。

森道 先生が炭鉱病院に出張されて一ヶ月くらいの時、血圧ゼロ、脈は触れず、心音だけが辛うじて聴きとれるという状態の三十歳くらいの婦人の子宮底破裂の手術をお一人でなさって、命をとり止めたという体験から、女性というもののしたたかさと、生命力のたぐましさというかそういうものを一つの原点に据えて、ドクターとしての対応とい

<座談会> 洋楽よもやま話



芥川也寸志

作曲家、指揮者。作品「交響三章」「生涯のための三楽章」「オスティナー・シンフォニカ」「チェロとオーケストラのためのコンチェルト・オスティナー」歌曲『車廻廻』等を発表。

著書『私の音楽談義』(音楽之友社)、『人はさまだ歩く道もさまざま』(芸術現代社)、『音楽を愛する人に』『音楽の旅』(旺文社文庫)、『音楽の基礎』(岩波新書)等。またテレビ、ラジオ映画音楽の分野でも活躍中。



鈴木 黄

洋楽部副委員
地区 内・小児科



小林勝郎

洋楽部副顧問
文京区 内・小兒科



(司会)
萩野昭三

洋楽部副委員
練馬区 耳鼻咽喉科



樋 八郎

「医家芸術」編集委員
中野区 眼科

昭和57年1月16日 於・上野鶯松亭

渡辺 そうですね。老いたら書いたなりの悲しさとか、寂さとかね、人間のどうしようもない欲みたないものを書いてゆきたいんだけど、そのためにはよほど自分を冷たく見つめられないと無理ですけど、そこを書きたいですね。

山田 やっぱり、ある程度の年齢に達しないと。

渡辺 だから、いまは今まで書けるものを見書いて、最終的にやっぱり男と女の性はね、凄く面白いと思って。

石川 やはり歴史ものや生命を見つめたもの、またぜひお書きになつて下さい。

渡辺 それはね、僕、もうじき女を書けなくなつたら書こうと思って、いくつかあるんですが、出来なくなつてからでも遅くないでしょ。国会図書館に行けば資料はあるんでから。しかし今は、男と女の性を書きたいし、それが作家としての才能を問う本道だという気がするんですね。

いまのは、華麗な男女のは、もう二、三年で書けなくなると思うんです。だからいまのうちに書いておきたい。

森迫 私も、先生がいまおっしゃった男と女の性というもの写実、その中から性のも

つ悲しさとか淋しさ、それをずっとやられたあと、美媛女を描いた「白き旅立ち」みたいに、ややもすれば歴史の中に埋もれてしまつた、ほとんど公けの目にふれなかつた一人の女性の人生といふものに視点を当てられて、女性の気丈なところ、それからひたむきなところ、純粋なところ、そういうものを一つの生き方の基本にすえながら命の終りを迎え、そういうものにまた取り組んで頂きたいと思う気持ちが強いんです。

渡辺ええ、書きたいんですけど、小説はやつぱりね、才能もスタミナも大変なんですよ。体力が必要な肉体労働ですね。それから、いい意味での顯示欲が必要ですね。それにどうでも金が欲しいとかね。

山田 幸屋で書いた人いますね。

渡辺 幸屋に放り込まれた人が、凄い好色小説書くようにな、禁欲されてるから、凄いもの書くということもありますね。

山田 「ドン・キホーテ」が確かにそうじゃないですか。

渡辺ええ、サドなんかもそうですね。登別の整形外科にいたときのことをもとに「贈物」という短編をちょっと書いたんですけど、下半身麻痺のね、脊椎患者ばかりいるんです。そこでは、時間の都合もございましたので、どうも有難うございました。(終)

(昭和五十六年九月十日)

座談会「渡辺淳一氏を囲んで」

るんです。そこでは妻のエロ画をみんな見てるんですね。細密なパン画でね、絵のうまいやつが描いて回してるんですよ。回診なんかのときファーミー見るとね、全員アルバムみたいなものに貼ってるんですが、いろんなボルノ見たけど、あれほど凄いボルノ、見たことない感動したな。ああいう人の想念といいますか、満たされないですからね。だから、本当の好色小説っていうのは、秋目になつたら書けるんじゃないかなって。(笑)

山田 そうかも知れませんね。渡辺満たされるうちは、もうちょっとヤワなものになっちゃう。(笑)

山田 私は、短編で暗いものといいますか、ブラックニーモアの強いものが好きなんですが、プラックニーモアの強いものが好きなんでもつとお書き頂ければと思います。

渡辺 そうですね。高橋先生はホーリーで、奔放に書いて頂きたいと思います。

渡辺 有難うございます。

山田 それでは、時間の都合もございましたので、どうも有難うございました。

アンサンブルが楽しめる。自分の技術の程度もABCで申告しておきまして、自分の興味に合わせた人と連絡をとる。それがとても楽しいので日本でもやつたらどうかといったら、私のやつてる新交響楽団の連中がやろう、やろうって始まつたんです。それでAP(Aマチア・ブレイヤーズ・アンサンブル・ショーン)ができたんです。

萩野 しかし、先生、新交響楽団とはいぶん長いおつき合い……

芥川 二十五年です。

小林 定期公演は何回おやりになる?

芥川 一年に六回ぐらいですね。

小林 東京だけですか。

芥川 ほとんど東京ですね。

小林 その資本というか、スポンサーは?

芥川 スポンサーはどこもいらないんです。

小林 要するに演奏会をやつたその収入が資本といふか、それで運営するわけです。アマチアですから、月々千円ずつ团費を払うんです。僕ら手弁当ですから。指揮者が高額の指揮料を取ると経営は成り立たないんですけども。

鈴木 昔の新橋は、それで近衛秀麿さんあたりがね、だいぶもめたもんね。

椿 近衛さんの指揮というものはどういうんで。

「西洋音楽事始め」から百年

それはちょうどスポーツでも同じじようなことがいえてね、プロ野球でも大体順位が決まっちゃつたあと試合なんか実際に見てもつまらないですね。そこへいくと高校野球にしろ、大学野球にしる、本当に感動的なプレーがありますね。アマチアの音楽というのは、うまい、ますいじやなくて、やっぱり人の胸を打つものがありますね。

鈴木 楽しんでやれるというところがいいんで。

小林 伝統ねえ。そうでしょうね。

芥川 メーリンさんというアメリカの音楽の先生が日本に初めてピアノを十台持つてこられたんですね。その前に伊沢修二」という方が文部大臣に盛んに建議しまして、西洋音楽を学校教育に取り入れなきゃいけないというので、それじゃ、おまえ、西洋音楽というのを取り調べてみるとこと、音楽取調掛といふ……。

椿 それは明治の話ですかね。

芥川 明治十二年です。それでさっそく伊沢先生は、ご自分がアメリカにいたときに個人的に習つた先生のメーリンさんという方を呼んで、その間に伊沢修二」という方は、西洋音楽事始め」からちょうど百年。日本は一八八〇年なんです。おととしが一九八〇年でしょ。ですからちょうど百年。日本は「西洋音楽事始め」からちょうど百年。

椿 洋楽百年ですね。

芥川 ええ、ヨーロッパですね。百年と一百年間にわざわざ、洋楽を学ぶためにヨーロッパのオーケストラはみんな規約をつくつてましてね、まず自分の国の国籍の人を採用しましよう。いなかつたらヨーロッパの国籍を持つ人を入れましよう、と。それでもいい人がいなかつたら、仕方がないから日本人を入れましよう、と。それがないと日本人だけになつちゃうんです。ヨーロッパのオーケストラは、ベルリン・フィルハーモニーなんていつたって、弦なんか日本人だけになつちゃう。防衛策を施さないと……。

椿 保険貿易みたいな感じですね。

芥川 まあ、そうですね。一つは、ベルリン・フィルでないと聴けない響きというのがありますですね。N.P.でないと聴けない響きというのは、やっぱり伝統のなさといいます

小林 N.P.は特級にはいかないですから?

芥川 あれは特級といふんですね。(笑)

小林 まあ、そうですね。一つは、ベルリン・フィルでないと聴けない響きというのがありますですね。N.P.でないと聴けない響きというのは、やっぱり伝統のなさといいます

ものだったですか?

芥川 あれはあだ名アルトメゾン・ダ・ラウ(振ると面くらう)というんですね。フルト・ヴェンゲラーという指揮者がいたもんだから……。(笑)実際、わかりにくかったです。

鈴木 新橋はペート・ヴァンの連続公演ね、私が学生のころやつていて、私はずうつと聴きにいっていましたが、あの指揮はまったくわからなかつたですね。

小林 どこで入るのかわからない。

芥川 昔のスタイルですよね。昔はそうだったんですね。

鈴木 新橋の人たちは、あれで演奏したのだから偉いですね。

芥川 だけど、いまのアマチアの新橋といふのは、プロのうまくいかない演奏会よりかかるかにうまいですよ。要するに子供のときから勉強してて、それで専門家にならうか、アマチアで通すうかと迷つて、やっぱり経験としてやつたほうが楽しいと、うんでもうかにうまいです。

芥川 いや、新橋代謝が激しいですから、やはり専門家にならなかつた人が多いですからね。

芥川 じゃ、二十五年ですから、かなり年配の方もいらっしゃるわけですね。

芥川 いや、新橋代謝が激しいですから、やっぱり若い優秀な人が入つてくればどんどん

ん交代せざるを得なくなる。私が最年長だと

思います。この前までアカデミア図書という楽譜の出版社の会長さんがいらっしゃいました。六十何歳で……。

小林 よく知っていますよ。僕らのオーケストラに入ってくれてピオラ弾くんです。

芥川 一生懸命なさつたんですけど、さすがにお医者さまに心臓に悪いから止められました。最年長でした。彼と私とでも

て平均年齢がグッと高かつたんです。(笑)プロじゃできないような演奏会もやります。たとえばストラヴィンスキーの「火の鳥」

と「バトル・シカ」と「春の祭典」を一晩でやりますから。普通のプロのオーケストラでは三つ練習するというのではなく、練習にとられるから練習が合わないからでございます。それを三つ練習するというのではなく、時間がかかるわけです。時間がたくさんかかり勉強してて、それで専門家にならうか、アマチアで通すうかと迷つて、やっぱり経験としてやつたほうが楽しいと、うんでもうかにうまいです。

芥川 いや、百二十人ぐらいですね。

芥川 練習は週に二回ぐらい……。

芥川 二週に三回ぐらいの割合ですね。私はね、アマチアの音楽というのはプロの音楽にないすばらしさがあると思うんですよ。

小林 やはりニューヨークが一番ですか。

芥川 そういいますね。それと、日本人は……たとえばお刺身がここにありますけれど、お刺身身にしまして、ヨーロッパへ行きますと、刺し身というのは料理に入らないんですね。料理ではなくむしろ材料なんですね。これは魚の肉を切っただけですから。西洋料理というのは材料にいろんなものを握りたり、挽いたり、煮たりしてつくつていて、非常に微妙な味わいを楽しみますでしょ。音で例えますと、ヨーロッパへ行くと、誰かガランゴヨン、ガランゴヨン鳴るわけ

ですけども、餘夜の鐘なんて、ボーンと打つたのが野越え山越え酒えてなくなるまでずっと追っかけていくでしょう。そういう耳がいいんですね。ヨーロッパ人から見るとびっくり仰天なんですね。

鈴木 ああ、そうですかね。

芥川 指揮者の姿をごらんになってると、ヨーロッパ人の指揮者の場合、曲がジャソント終わりますでしょ。その終わった瞬間に、もう演奏会が終わつたと同じ顔つきをしていますよ。ああ、これでおしまいみたいな。日本人の指揮者は必ず終わつた瞬間にその残響を一生懸命聴いていますよ。

鈴木 余韻ですね。

芥川 ええ。ですからそういうところがも

のすこくヨーロッパに退出してゐる一つの理由ですけども、低音をまず聴いて、低音の認識の上に旋律を聴いてるというんです。それじゃあ、日本人にも無理にヨーロッパ人と同じように聞こえるように、低音を強調しようと思つて、普通に演奏するのよりはるなんんですけども、低音をまず聴いて、それが難易度でヨーロッパ大陸とアメリカ大陸が離れたところなど、地図をながめるとヨーロッパ大陸の西側とアメリカ大陸の東側が似てるから、くついてたんじゃないかなってね。それが離れて大洋洋ができるんだという証明ができるんだ。それがヨーロッパ大陸とアメリカ大陸の間の学問の上じや出でこないといふんです。要するにインスピレーションというか、ひらめかっただけども、そういう発想というのは何となく、地図をながめるとヨーロッパ大陸の西側とアメリカ大陸の東側が似てるから、だからわからない。あれをつかまえようと思つたら、いままでの学問のスタイルじやなかなつかまえられない。何かインスピレーションみたいな仮説を立ててやつていかないと、とてもじやないけど通いつかない。

そうすると日本人の頭脳、つまり子音をた

くさん発音するところで育つた人間と、それから日本語みたいに母音をたくさん使つたところで育つた頭脳とは、たとえば非常に情緒的な音と非常に論理的な音とがチャマゼにし

だと思うんですね。

萩野 そういうふうなのが身にしみついちゃつてるんですね。生まれつき。

芥川 ええ。楽器で比較しますと、ピアノをヨーロッパの代表、日本の楽器を尺八に代

表して比較しますでしょ。そうすると、ピアノはふたを開けるとものすごく構造が複雑なんですよ。ところが、あれを弾くと、だれ

でも大体似たような音がするわけですね。

ところが尺八といいのはね、一尺八寸の竹を切つて穴を五つあけただけで構造はものす

ごく単純なんです。ところが吹きますとね、首振り三年といふくらいで、吹き手によつて

非常に複雑な音を出すんですよ。

ですから合理主義的なヨーロッパの人は、いろいろ複雑な条件があつても、その中から

『日本人の脳』と音樂

芥川 いま私たちの世界でここ数年間、非常に話題になっているのは、角田忠信さんといふ方の『日本人の脳』……。

萩野 東京医科歯科大的先生でしょ。日本人中枢が日本人と西欧人と違うといふね。

芥川 ですから、ブルームスなんか、ヨーロッパ人が聴いてるブルームスと、我々が

非常に単純な結論を導き出すということに非常に大きな喜びを感じるんだと思うんです。日本人は逆に、単純なものの中に複雑な味わいを見つけて、非常に大きな喜びを感じるんですね。ですから、オーケストラの中には、いろんな複雑な音色がありましてでしょ。あれを細かく聞き分ける、そういう複雑なものを味わうという先天的な能力が日本人はあると思うんです。

だからその証拠に、作曲でもオーケストラの作品は歐米非常に高い評価を得るんです。よだれ、ピアノとか音色が單一なものはないながダメなんですね。だからちょうど日本のお茶の味わいみたいに、一見單純だけれど、ものすごく舌の上で味がしてくるというようなことが得意なんですね。日本人は。

聴いてるブルームスと、同じものを聴いてても聴き方が違うというんですね。私、実験してみたんですよ、大阪で。ブルームスの一番シンフォニーの出だしを。日本人はつまり情緒的に、音楽というと旋律を聴くというんです。ヨーロッパ人はそうじゃなくて、そこへいくまでにいろいろなお話を本当は必要なんですけども、低音をまず聴いて、低音の認識の上に旋律を聴いてるというんです。

それじゃあ、日本人にも無理にヨーロッパ人と同じように聞こえるように、低音を強調しようと思つて、普通に演奏するのよりはるなかなかダメなんですね。だからちょうど日本のお茶の味わいみたいに、一見單純だけれど、ものすごく舌の上で味がしてくるというようなことが得意なんですね。日本人は。

お聴きになつたらまた違うと思うんです。宇宙物理学とか、地球物理学とか、そういう世界でもすごく問題にするそうですね、角田さんの学説を。つまり、このごろはマントル海流でヨーロッパ大陸とアメリカ大陸が離れたところなど、地図をながめるとヨーロッパ大陸の西側とアメリカ大陸の東側が似てるから、くついてたんじゃないかなってね。それが離れて大洋洋ができるんだという証明ができるんだ。これが非常に面白かったんですよ。面白いというより、ああ、これがブルームスかというような感じがしたんですね。ですからやっぱりヨーロッパ音楽の聴き方というのを違うと思いますよ。

芥川 いや、聴衆は気がつかないんじやないでしょ。

椿 聰衆はどういう感覺を持ったですか？

小林 いまの芥川さんのお話ね、特にブルームスの交響曲にそれが当てはまるようなだな、ベートーヴェンなんかよりも。

芥川 試みにレコードをベースを強くして

て聴いてるわけなんですね。たとえばピアノやヴァイオリンは右の脳で聴いているのに、同じ楽器でも筆、華築など日本の楽器は左の脳で聴くというんですね。そういうヨゴスとバスが入り乱れるような脳の構造を持つている人種は、将来そういう世界に挑戦していくとき、ものすごく有利なんですね。だからそういう先進的な宇宙物理学や地球物理学の領域の先生たちも、角田さんの論文にものすごく注目してるんですよね。

小林 何科の先生なの?

萩野 もともとは耳鼻科なんですけどね、脳の聴覚のほうですね。

芥川 虫というアンケートをアメリカの大學生でやりましたとね、アブとか「エとか」とにかくみんな連想するのは害虫だそうですね。日本の大学で虫とやりますと、全部鉛虫とかチンチロリン。

萩野 日本人は音楽的に受け入れちゃうんですね。

鈴木 これからオーケストラは低音をひとつ、うんと強く出させましょうよ。

椿 それがわからてくれればいいけれど、(笑)

ちやつたんですね。ほとんど遺品というものは残っていないんですね。それで探すとすれば、友達に渡したり、貸したりなんかしたものが、その遺族にずっと残つてあるというのもなんですね。その遺族の方々のところをずっと尋ね歩いたんですけど、掛川に鈴木さんといふ方がいて、流麗太郎の一年上の作曲の学生なんですね。その遺品の中からライプチヒの音楽院の入学案内が出てきた。おそらくそれを見て入学したんでしょうね。

それで、それを持って僕は学校を訪れたわけですね。表紙をあけると、いまだたら写真でしようけど、当時のエッセイングみたいな印刷で学校の外観が一ぱいじ目。見るとそれが生まれてくると思うんだけど、日本における西洋音楽の発達の歴史上で見なきゃならないものというののはほとんどないんですね。唯一のものじゃないかと思うんですね。演奏室というのは、たってあそこで流麗太郎も活動してた入院して、どこに入院したのかというのがわからんんですね。入院中に從兄の流麗太郎が眞ん中で、誰だかわからんけどドイツ人が両側にいて、その病院の入り口の階段のところで撮ってるんですね。その写真が唯一の手がかりで、ライプチヒじゅうそれを採り、全部あそこで初演されて日本に根づいていったわけですね。僕なんかあそこへ入っていくと、先輩たちの声が聴こえて来るような気持になるんですね。芸術を教えるところだから、やっぱりそれを教えないから何を教えるんだっていいたいわけ、僕は。いくら手が速く動かせるとか、いい声が出来る——それは大したことないんですよね。

流麗太郎がピアノを勉強した部

屋というのも案内していただきましたが、ちゃんとその部屋も当時のままなんですね。

萩野 じゃ、空襲で焼けなかつたんですね。

芥川 焼けなかつた。そのまま使つてゐるわけですね。大事に。ヨーロッパはみんなどこでもそうです。もとと古い、たとえば十四世紀とか十五世紀ぐらいの建物をいまでも使つてますからね。

そういうところから本当の文化というもののが生まれてくると思うんだけど、日本における西洋音楽の発達の歴史上で見なきゃならないものというののはほとんどないんですね。演奏会をしてヨーロッパへ行きましたし、ベートーヴェン、ブルームス、チャイコフスキ、全部あそこで初演されて日本に根づいて

鈴木 ライプチヒは東ドイツでしたね。

芥川 そうです。留学したのが一九〇一年ですね。日本人の男の学生としては最初の留学生ですね。流麗太郎は肺病だったんですけど、

萩野 ライプチヒは東ドイツでしたね。

芥川 そうです。留学したのが一九〇一年十二月には入院しちゃうんですね。オペラの踊りに風邪ひいて、それで咳が止まらなくなつて入院して、どこに入院したのかというのがわからんんですね。入院中に從兄の流麗太郎といふ人のところへ送ってきた写真があるんですよ。それが唯一の写真でして、流麗太郎が眞ん中で、誰だかわからんけどドイツ人が両側にいて、その病院の入り口の階段のところで撮ってるんですね。その写真が唯一の手がかりで、ライプチヒじゅうそれを採り、全部あそこで初演されて日本に根づいていったわけですね。僕なんかあそこへ入っていくと、先輩たちの声が聴こえて来るような気持になるんですね。芸術を教えるところだから、やっぱりそれを教えないから何を教えるんだっていいたいわけ、僕は。いくら手が速く動かせるとか、いい声が出来る——それは大したことないんですよね。

流麗太郎がピアノを勉強した部

すね。その中で唱歌の流れというのが一番本道として、それが音楽取扱から東京音楽学校になつて、そして、いま問題になつてます。音楽堂がでかい、そこでいろいろヨーロッパの曲が初演されるようになるわけですね。

椿 私はある音楽堂で「フィンランディア」を聴いたです。学生時代でしたからね、大正八年ごろじゃないですかね。

萩野 先生は音楽堂を残そうというほうのいうのが「量」という題で出ています。それから「羅々」ですね。あれなんか全部ヨーロッパさんがもってきた外国の歌なんですね。歌詞の英語のところを全部外して、それで「羅々」のメロディーで「ベタタタ、タタタ、タタタタタタ、つて、それに合うような日本語を勝手に考えたんですね。「ちゅうちゅうちゅうちゅう」葉の葉にとまれ、つて。それがまた日本人の独特的才能なんですね。あれはスペインの童謡で、スペインへ行っても子供は誰があの曲を知らないですよ。でも、日本人の子供は、「ちゅうちゅうちゅうちゅう」といつたらみんな知つますよ。

それからもう一つは軍隊ですね。そしてもう一つはキリスト教とか救世軍とか、宗教で

椿 旗頭、私は、私たちの先輩たちの苦勞をあまりみんな忘れてるから、まだ演奏されてない請先発の作品とか、そういうものを一生懸命演奏するような運動をずっと続けてるわけですけども、流麗太郎さんのことで、わからんことがずいぶんたくさんあったものですから、いろいろ調べました。ことにヨーロッパへ留学中のことが全然わからないものですから、調べにいったんです、ライプチヒ。

萩野 ライプチヒは東ドイツでしたね。

芥川 そうです。留学したのが一九〇一年ですね。日本人の男の学生としては最初の留学生ですね。流麗太郎は肺病だったんですけど、

学生でね。流麗太郎は肺病だったんですけど、お母さんが庭で原稿から何から全部燃し

廉太郎の絶筆は「懺」という曲なんですが、今まで見つかった楽譜は一つしかなかったんですけど、先程お話ししました鈴木さんのお宅でも見つけまして、それを見ますと、楽譜の途中に「ドクター」と書いてあるんですね。英語で。少しくとドクトル！とドイツ語で書いてあるんです。だから、本当にこれでもう自分は死ぬ……ヨーロッパへ行って勉強して、わずか一ヶ月の勉強の間にバレフスキードとか、ニキシードとか、世界的な演奏家を聴いたわけですね、生まれて初めて。それに対して批評なんかも残しているんですけど、わずか二ヶ月で病氣になって日本へ帰ってきて、鷹大吉さんという従兄の家に落着くんですが、帰ってきて二日目に大吉さんが脳溢血で死んじゅうんですよ。それで絶望の底に落ちて、父母のいる大分へ帰るんですね。ライブチヒといいのは當時、ヨーロッパの音楽の中心地ですよね。そこから大分へ帰ってきたんですからね。もう本当に音楽の中心地から楽器もないような一番片田舎へ来ちゃったわけでしょう。で、作曲したのが「懺」なんですよ。恨み骨牌に連して、ドクター！ ドクター！ と叫びながら大分で死んだんですね。

すると、学校は学校でてんでんぱらぱらですね。学校重裏みたいな感じでやつてますし、オーケストラはオーケストラでみんな別々でしょ。ですから市民生活というものが精神的にはははらですね。ヨーロッパへ行くと、全部がそれぞれつながって、それを勉強するまでに時間がかかるんじゃないかと思うんですね。日本の音楽を志す学生たちが、ベートヴェンをただバラバラ、バラバラ弾くんじゃなくして、その音楽が市民生活の中でどういうふうに位置づけられて、どういうふうに生活と結びついてるかということがわからないと、なかなかバートーヴィングもわからないんじやないかという気がしますね。

萩野 私は今まで日本の一流の先生に習いにいったのですよ。そのあとで、ドイツ人の先生に習ってみようかと思って、友達に紹介されてついでんですよね。ドイツリードのレッスンの中身が全然違うんですね。いろんな歴史とか、どうしてこういう言葉が必要になるのかとか、どこに強調する言葉があるのかとかね。そういうことは日本人の先生からは全く受け継がれない。そうすると、ああ、やっぱりこれほど違うものかなというふうに思いましたね。だからドイツの歌はドイツ人につ

が、いつお話しになつて、松浦豊明さんがピアノで紹介されましたね。廉太郎の妹さんがつっこないで、「さくなられんんですけど、生前にその妹さんに僕はいろいろお話を伺つて、それをVTRに撮つたんです。廉太郎が死んだときにお母さんから絶対行っちゃいけない、と、病氣がうつるから。だけど、夜ソーラーと入つたとか、さわってみたら冷たかったとかね。筑紫哲也さんという朝日新聞の……」萩野 日曜の夜、テレビでニュースキャスターをやつていますね。

萩野 ええ。あの筑紫さんは鷹廉太郎の血を引いているんですよ。廉太郎は大伯父さんになるんですね。木村毅先生、明治学の権威で早稲田の……。

椿 比較文学の人ですね。

萩野 ええ。あの方が『鷹廉太郎』という小説を初めて日本でお書きになつたんです。がまだ残つてますかね。

萩野 トマス教会です。

音楽の伝統

椿 ライブチヒにはバーバの勤めてた教会は全部ライブチヒですね。

椿 ただし、ライブチヒの町に行つて非常に感動的なところで何もありません。

萩野 印刷の中心地として有名で、ビーテーとくブライトコブフとか、ああいう楽譜類は全部ライブチヒですね。

椿 ライブチヒで、ここがワグナーのいたところだと、いって教えてくれましたが、倉庫の中心であります。それで、メンテルスボンのつくった音楽院があつて、ダヴァントハウスという古いオーケストラがあつて、それが市民生活の中で三位一体になつてゐるんですね。そういうことがものすごく大事なんじゃないかと僕は思つたんです。日本へ帰つてく

かなかやダメらしいと思いましたね。イタリアのものおそらくイタリーの人で、なきやダメだな、と。だから日本人がいくら向こうの歌をやつてもね、フィッシャーディスクウにはかないこないというふうなことでね、それなら私は、生まれ育つた「にっぽんの歌」、特にその中でも、最初の半生をそここした「つがるの唄」をうたおうと、それでぶるさとの歌というふうになつたんじやないかなと思つてますけどね。

椿 ヨーロッパの音楽をなぞつていて時代はそろそろ終わりにしないといけませんね。いくらまねしだつてね、まねですから本物以上になりませんからね。

椿 ところ最近は先生、いろいろお忙しいそうですね。著作権協会でしたかね。

萩野 それで忙しいんです。去年の十一月から日本音楽著作権協会の理事長をしてまし

てね、毎日、協会に通つてゐるんですね。

萩野 著作権料はフランスに次いで日本は二番目でしたか。

椿 いや、フランス、西ドイツ、アメリカの次ですか四番目ですね。いま二百三十億ちょっととぐらいですね、年間。

椿 やつぱり作曲家が舞台に出るといふ

萩野

「懺」は何かの番組で、先生がちよ

椿

ええ、指揮台も残つてますね。

萩野 オルガンも使つてます、まだト

— 218 —

マス教会はオルガンのあるところからバーバの墓がある祭壇の方を見ますと、ちょっと曲がつてゐるんですね。建物が途中までいつくと曲がつてゐるんです。曲がつた先に祭壇があるんですね。なぜ曲がつてゐるのか、カリスマが死刑されたときに首が曲がつて、その角度に合わせてあるんだと、その神父さんはおっしゃつてしまつたけどね、本当のことはわからんんですね。

椿 ライブチヒで、ここがワグナーのいたところだと、いって教えてくれましたが、倉庫の中心であります。それで、メンテルスボンのつくった音楽院があつて、ダヴァントハウスという古いオーケストラがあつて、それが市民生活の中で三位一体になつてゐるんですね。そういうことがものすごく大事なんじゃないかと僕は思つたんです。日本へ帰つてくれたんですね。

椿 ライブチヒで、ここがワグナーのいたところだと、いって教えてくれましたが、倉庫の中心であります。それで、メンテルスボンのつくった音楽院があつて、ダヴァントハウスという古いオーケストラがあつて、それが市民生活の中で三位一体になつてゐるんですね。そういうことがものすごく大事なんじゃないかと僕は思つたんです。日本へ帰つてくれたんですね。

椿 ソ連のものはないんですね。

萩野 あります。ソ連も最近、国際条約に入りました。

椿 去年はモスクワへもいらつしやいましたですね。

萩野 来年五月にモスクワで、社会主義の国では初めての大がかりな「現代音楽祭」を……。

萩野 自分の国の作品を少なくして、アメリカや、あちらのほうの……。

椿 ええ、自分のところは一曲もやらなかつたですね。やっぱり作曲家が自分で指揮をするということは、プログラムの上では非常に位が高いんですね。ですから、有名な指揮者がいても、それは早目に済ませてしまつたんですね。

日本では作曲家というと大変地位が低いんだけど、ヨーロッパやモスクワなんかのホテルへ人をたずねて行つたとすると、その目的的動物が演奏家なんかだとラフなかつこうで話をしていたりすると、バーバと部屋へ帰つてネクタイつけて来るようなことがよくありますね。

萩野 相手が作曲家というのがわかると、

萩野 ええ。

椿 やつぱり作曲家が舞台に出るといふ

家が舞台に出ないけど、欧洲の演奏会では作

曲家が出て来て、盛んな拍手を浴びるんだ。
芥川 結局、演奏家の技術が非常に高くな
って、日本く文部省選出だ。世界で第一級の上

NHK交響楽団でも世界で第一級のオーケストラといわれてながら、いま伝統がな

芥川 最初というか、どちらとあとでですね
椿 芥川さんは音楽家になられた動機は何
ですか?

は絶対出ないとか。NHKでは放送を始めたのは大正十四年の七月なんですよ。だから龍之介なんかもかなり出演交渉されたんだけど、絶対出なかつたですもんね。音楽というと、なんか歌舞音曲というかね……。

10

梅 荒川さんは音楽家になられた動機は何ですか？

芥川 そういう感覚で、だから音楽家なん

オーライローランの音楽の歴史というものは作曲家たちの歴史みたいなもんですから。それがまだ百年ですからね。流廉太郎がタイプセッヒに留学したのが一九〇一年ですから。流廉太郎にはオーケストラの曲はまだ譜面なかったわけですからね。これからじゃないですかね。

荻野 日本ではじめて音楽学校が上野にできたときも、作曲科というのは最初はなかつ

の生前にお世話になった方々に、音楽が好きなんだけど、音楽を勉強させたらどうかといふことを相談したらしいんですよ。ところが皆さん猛烈反対でね。私の意見では、文学者というものは音楽を芸術と考えない人が非常に多いんですよ。最近は野坂昭如とか、ちょっと変わった方も出てきましたけど、丹羽文雄とか石川達三とか、そういう文壇の大御所でマス

か絶対させるなどということですね。ところが、福之介の先生は夏目漱石なんだけど、夏目さうんの子息の読一さんが、ヴァイオリンの勉強を始めたんですね、ドイツへ勉強にいって、福之介のせがれも結構、音楽をやるようになつて、周りがダメだ、ダメだというのに。

ね、音楽の場合。そういうわけで私はそれを通して、昔の旧制中学の三年くらいのときに文科志望が理科志望を決めさせるんです。ある日、教室で順番にいわされたんですね、文科か理科か。一番後ろだったんで、文科か理科教科。私、一番後ろだったんですけど、迷ったあげくに音楽といっちゃつたんですね。それがきっかけなんですね、きっかけといえは。

コンカン、キンコンカン、ただいま西太平洋上において戦争状態に入りました。といふんですね。戦争になった。それで、その二十一
スが終わって、トーレグレンの「第五」が、「ダダダーン」と鳴る。あれはどこでもやる。そうですね、戦争になると、ロシアがドイツと戦争を始めた、ドイツはもちろん、あれをやつたんですけど、ロシアのほうでもやつた。そうですよ、歐国の中音楽なのに、適当な音楽がないらしいんですね、戦争がこれから始まるという緊張感しきった状態を支え得る音楽というのではない。トスカニニのレコードでしたけれどね、あれはとにかく今まで忘れませんね。

「本が一本あるんだそうです。小太鼓の屋が一本だけで、それはどういう意味があるのか、今までわからなかつた。先生の説は、その筆をよく見ると闇の時がある。歯形がついてる。ベートーヴェンが聴聴になって耳が聰えなくなつてきて……。ピアノというのは、ふたが横にあきますね。それを前からあくようなピアノをベートーヴェンのためにイギリスのピアノ屋がつくって贈ったんですね。それはいまでもベートーヴェンハウスにあるんです。そこで先生の推測では、ふたをしめて張はせんで、齒でかんで、ピアノを弾いたに違ないという。

たんです。それで先の比呂志の小学校時代の同級生に佐々木成子さんという方がいて…。

小林　「ダダダダーン」という迫力がいいのかな。

芥川 普通のグランドピアノですが、たまたまグランドピアノの前半分が……本当にオモチヤの卓上ピアノみたいなもんですね。そこに壁を歯の間にはさんで、前からこう……。

芥川 その佐々木成子さんのことへ行つて機本国彦先生を紹介していただき、ピアノは井口基成という先生についたんですね。おつかない先生で。やりすぎまして肋膜になりまして、それで昭和十六年の十二月は寝てたんです。病人で、しかも若い病人ですから朝早く目が覚めますでしょ。それで十二月八日の朝、偶然ラジオを聞いたんですよ。サン

歯科大に恩地豊先生がいらっしゃいますね。
萩野　ええ、耳鼻科です。難聴研究施設の。
芥川　あの方は音楽、好きですね。恩地豊
(音痴)　という名前なんだけど。(笑) 何回か音楽にまつわる実験をしていただいたことがあります。
その恩地先生から直接伺ったんですけど、
ベートーヴェンの遺品の中に、太鼓のステディ

轟 ふたにはさんで聴いたというんです
ね。
芥川 ではないか、と。
萩野 空気伝導じゃなくて、骨伝導で聴いたんでしようね。普通、自分の声を録音する
と、別な人の声に聞こえるでしょう。ところがよその人の聲音して聞きやすくなる。

あれは自分の声だけは、空氣伝導のほかに、外から入るほかに、自分のしゃべるのが喉頭から下顎・上顎、そして中に流入していく。骨伝導と両方で聞いてるから違うんですね。ベートーヴェンは骨伝導には障害がなかったんですね。

芥川 耳硬化症だそうですね。ベートーヴェンは解剖してるんですね。ものすごく乱暴な解剖らしいですよ。

性格と楽器の相関関係

鈴木 先生が昭和十九年に陸軍軍楽隊に入られ、サックスをお吹きになったというの、先生のイメージからちょっと出でこないような感じがするんですがね、驚きました。一番初めにサックスをあてがわれたんですね。あのころサックスなんて吹く人、あまりいなかつたんでしょう。

芥川 いや、軍楽隊ですかね。サ克斯オーンというのもとともに軍楽隊のためにつくられた楽器で、金管楽器と木管楽器の音色に兼がありすぎるのです。その中間でつなぐ樂器をといふんで、金管でつくって木管樂器のかつこうをさせれば中間の音が出るだろうでつくったわけですね。だからオーケストラで

知つてたかどうかということなんですがね。松本清張は知つてたというんだ。私は、お父さんは閃輝性暗点症ということを知らないと思うんです。それで、目の前にそういうものがあらわるから、これは頭が狂う証拠じゃないかと思つて非常に心配したらしくですね。だけど、あの「苗軍」の記載は、閃輝性暗点症の教科書どおりです。ちっとも違わないんです。

芥川 わからないですね。とにかく僕は二歳ですからね、死んだのは、全然頭も覚えてないんですから。

椿 それじゃわからんですね。

芥川 那式の写真でトマトが積んであるんでよ、たくさんちょっと昔に、よく新聞でトマトは野菜か果物かという……トマトジャースのコマーシャルかななんか。僕はそれではっきり果物だということがわかつたんだけど。トマトというものは大正の末期にやつと日本に入ってきたんだそうですね。

鈴木 ええ、そうですわ。私、トマトを初めて食べたのは、震災のとき、何にも食べるものがなくて、まだ誰も食べなかつた。

芥川 鹿之介は帝國ホテルで仕事をするよくならよと新しがり屋のところがありまし

いえば弦楽器のような音が出るわけですね。

軍楽隊というところは、樂器を割り振るのは大体順つきを見て決めるんですよ。大体、樂器の性質と人間の性質とは相関関係がありますね。ただ、うまい人に限るんですね。

たとえばオーケストラで高いほうからいいますと、フルートの名手というのはとにかく物事を非常に常識的に判断するタイプの人でないとダメなんですね。突拍子もないことをい出したり、そういう人はいくらフルートを練習てもうまくならないそうですね。逆にオーボエというのは、非常にデリケートで神経質な人でないと上達しないそうです。クラリネットは、普チンドン屋さん……いまはチンドン屋とはいわないで、音楽興行社とかいうんでが、チンドン屋さんが吹くくらいで、あれはユーモリストでないとダメなんですね。グッドマンとか鈴木章二とか、クラリネットの名手というのは全部ヨーロピストなんです。その下のファゴットというのは、すとほけたような音を出しますけど、やっぱり人間も、すとほけたような人がすごくうまいですね。あんまり眞面目な人はファゴットはうまくならないですね。

鈴木 私ら学生時代に慶應にいたフルート

の吉田先生も、やっぱり相当神経質でしたね。芥川 ええ、吉田さんなんかもそろなんだけ、白髪でしょう。フルートというののみんな白髪なんですね。うまい人に限りますけど、白髪でありますね。オーボエはみんなご不自由なんですね。それからホルンは理屈っぽくないとダメなんですね。ホルンというのは移調して吹くんですね。

鈴木 そうですね。あれは大体F……。

芥川 みんなの樂器はF、それを移調して吹くもんだから、理屈っぽくないととても面倒臭くてできないんですね。トランペットは長命ですね。トランペットの名手で短命ということは、あまり聞いたことないです。

椿 これ、ちょっと音楽のことと違います

龍之介とトマトの思い出

小林 いまNHKで芥川さんがおやりになつてゐる「音樂の廣場」、楽しく見ておりますが、あれはご自身、お楽しいんでしょう。芥川 ……。(笑) あんまり……。

椿 これが、ちよつと音樂のことと違いますがね、お父さんが閃輝性暗点症という病気を

椿 桤蔵さんという方ははどういう方ですかね。だから非常に高級な食べ物だったんですね。野菜なんかでは絶対ない、千疋屋でトマトが飾ってあつたらしいんですよ。ちょっと新しがり屋のところがあつたんですね。ですからスコアなんか持つてたし、ストラヴィンスキーナんかも興味あつたらしいね。

椿 死くなられた比呂志さん、新宿の酒場でよく会つたんですね。俺はいい推理小説を書くぞ、書くぞといって、とうとう書かなかつたですね。

椿 芥川兄は、酔っ払うとダメなんですね。からむんですね。小林 いまNHKで芥川さんの「音樂の廣場」、楽しく見ておりますが、あれはご自身、お楽しいんでしょう。芥川 ……。(笑) あんまり……。

椿 それでもニコニコしてるじゃないですか。(笑)

椿 黒柳徹子さんという方はよくしゃべるんですね、また、あの人は黙つてると熱が出てるんだって。(笑) NHKで会うとするでしょう。席下で会うとしても、向こうからしゃべりながら来るわけですね。「さようなら」といつてもしゃべりながら行くわけですね。

椿 どこで会つてもしゃべつてる。だからあの人は黙つてるということはものすごく苦痛なんですね。

椿 だから、黒柳さんは大変ですね。しかし方なんですよ。ヴァイオリニストなんだけ、小穴隆一という親友の絵描きがいるんですね。隆が多加志です。也す志は恒葉亭の恭をとつた。

というところの駅のそばに住んで、僕はよく電車で行って、お宅のそばへ行って、ソーランと気がつかないように音を聴いてるくらいファンだったんです。そのお嬢さんが敬すさんで、僕はお父さんをすごく尊敬してるもん

だから、おつき合いしますけれど。（笑）あの番組は子供が見てるんですよ。七時半でしょう、放送が。クラシックの音楽が七時半にくるなんということはあり得ないことだつたんです、いままでは。「ウルトラアイ」

という番組があるんですね、月曜日。あれは科学番組ですから、チャネルでいうと三なんですよ、教育テレビですね。ところがいまの子供は科学づいてるから、ことによつたら七時半ぐらいに、ニュースの次ぐらしにもつてたら子供が食いつくんじゃないかといふんで試みにやつたんですよ、みんなダメだ、ダメだといながらも。そうしたらね、「ウルトラアイ」というのは高視聴率なんですよ。それで、科学番組がいくんだったたらクラシック音楽もいくんじゃないかといふんで金曜日の七時半に回されたんですね。ところがあれ、うつかりすると二〇%ぐらいいくんですね。二〇%ということは俗に二千万人ですかね、演歌並みなんですよ。

荻野 前は土曜日の九時十分からでしたね

小林 いま梅先生がいわれたように、芥川さんが非常に楽しそうにやつておられるから、あれだけでも魅力はあるんです。

芥川 子供が見て、ああ、音楽っていいなと思ってくれればいいと、それだけ考えてやつてるんですけども。

荻野 どうも本当に遙くまで楽しい話を聞かせていただいてありがとうございました。

編集後記

日本医家芸術クラブは、昭和二八年六月に発足した。機関誌『医家芸術』は、その六年後の昭和三年（一九五七年）九月に創刊され、以来、ほぼ五十年にわたり、クラブの活動紹介や、小説や評論、短歌・俳句などを数多くの文芸作品發表の場として毎月発行されてきた。もうすぐ六百号を迎える。

「一口に五十年と言うが、確証が五十年の年月を歩むのは並大抵のことではない。それだけではない。編集部を訪れ、創刊号からの全ての号を一覧した小生は、その内容の充実ぶりに驚嘆した。わけても初期から中期に至るまで、ほぼ毎号掲載されている座談会は、当時の医学界の重鎮のみならず、他業種の有名人、著名な文化人など、多彩な顔ぶれが並び、今读んでも、というよりも、今読むからこそ、興味津々の内容が目白押しで、読み始めたら途中でやめることは不可能だった。

これはこの雑誌の財産であり、このまま放置するのにはあまりにももったいないという思いが募った小生は、何とかこれらの記事をふたたび世に出して、広く世に知らしめたいと思い、その旨を先輩諸氏はかったところ、多くのご賛同をいただき、出版へと向けて動き出すことができたのであった。

それにもこの座談会のメンバーの豪華さはどうであろう。現

在は、とても声をおかけすることすらできないような方々が、それがこの頃分で思う存分自らの意見を吐露しているのを見ると、古きよき時代が、この世界にもあったのだという感を深くする。

彷彿とさせる。

編集は、まず、第一号からほぼ毎号掲載されていた座談会記事を収録するということで検討に入り、現代でもなお興味を引くものを選ぶことから開始したが、いずれも内容の濃いものばかりで、当初の予想より多くの座談会を収録することになってしまった。そのため、当初は一冊で収録できると思われたのに、予測は見事に外れて上・下二冊に分けざるを得なくなつた。

また、著作権の問題をクリアするため、出席者の方々や、家族に再掲載の依頼を行つたが、いずれも快く許可を頂いた。感謝に耐えられない。

出版費用は、医家芸術クラブの予算とは別会計で行った。主旨にご賛同いただいた編集業者、医療機器メーカーを中心とし、個人の方々からも多額のご寄付を頂いた。本書は、そのような経緯で世に出すことができたのである。

この『医家芸術』座談会アンコール特集号（上巻）がなく医家の方々に読まれ、今から三十五十年前のトップクラスの医家を中心とした座談会の内容を読まれて、何か得るところがもしあれば、編集に携わったものとして望外の喜びである。また、これを機会に、ご自身もぜひこのクラブの活動に参加し、『医家芸術』における活動を開始していただきたいというのが、私ども全員の願いである。

（安井廣迪）

「医家芸術」座談会アンコール特集・下巻

今回掲載する予定で都合により延期したものなど厳選
主な内容は次のとおり（変更になる場合もあります）

昭和32年12月号	「切ったはったで九十年」 佐藤達次郎 池沢秀雄 式場隆三郎
昭和33年6月号	「探偵作家東屋ばなし」 江戸川乱歩 式場隆三郎
昭和33年9月号	「喫画界よもやま話」 山本嘉次郎 眉 千景 式場隆三郎
昭和42年11月号	北壁（マッターホルン）を攀る 今井通子 椿 八郎
昭和45年8月号	『解体新書』以後の道 —日本医学の進歩の跡を顧みる② 小川鼎三 緒方富雄 内山孝一 大島蘭三郎 矢数道明 夢二のおもいで
昭和45年9月号	岡田道一 竹内薰兵 神近市子 桜井八重子 大阪の医学文化を語る
昭和46年11月号	中野 進 藤野恒三郎 杉浦春雄 別所貫一 藤森速水 中島蓬太郎 草根木皮から合成薬まで
昭和47年2月号	宮木高明 木村雄四郎 矢数道明 梅原千治 椿 八郎 原 三郎 歌舞伎よもやま話
昭和47年12月号	市川一郎 広瀬貞雄 坂東玉三郎 藤間勘紫忠 吾が母吉岡弥生
昭和49年2月号	吉岡博人 井出ひろ 川野辺静 椿 八郎
昭和52年4月号	ジャズあれこれ 油井正一 萩田宗宏 鈴木 黄 永田 淳 椎津清彦
昭和62年10月号	原爆と広島の医師 今中龍雄 川嶋耕平 門前徹夫 坂下英明

医家芸術 第49巻 臨時特別号

平成17年8月1日 発行

編集兼発行者 太田 怜

発行所 日本医家芸術クラブ

〒187-0041 東京都小平市美園町1-4-12 印刷所 共立印刷株式会社